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Налетели на тарифы
АЗС грозят повысить цены из-за «Яндекса»

Валерий Воронов

Ц ены на топливо на АЗС, подключён-
ных к сервису «Яндекс.Заправки», 

могут вырасти, сообщили «Известиям» 
в Российском и Независимом топливных 
союзах, а также в региональном отделе-
нии «Опоры России». Информацию под-
твердили владельцы сетевых компаний. 
В начале ноября «Яндекс» разослал вла-
дельцам заправок письма о том, что та-
рифы на использование приложения по-
вышаются на треть с 1 декабря (документ 
есть у «Известий»). Сейчас к сервису под-
ключено 8 тыс. АЗС примерно из 24 тыс. 
в стране, через него заправляются около 
4,5 млн раз в месяц, сказали в «Яндексе». 
Повышение цен там объяснили необхо-
димостью улучшения работы серверной 
части и обеспечения скорости функци-

онирования приложения. В ФАС сказа-
ли, что готовы принять меры в случае вы-
явления нарушений законодательства.

«Яндекс» разослал письма владель-
цам АЗС о повышении цен на исполь-
зование сервиса «Яндекс.Заправки» 
(позволяет водителям оплачивать то-
пливо, не выходя из машины), сооб-
щил «Известиям» глава Российского то-
пливного союза (РТС) Евгений Аркуша. 
По его словам, пока такие уведомле-
ния получили не все компании, а в ос-
новном небольшие заправочные сети.

В письме за подписью руководите-
ля «Яндекс.Заправок» Романа Прудни-
кова от 1 ноября в одну из сетевых ком-
паний (есть у «Известий») сказано, что 
плата за использование сервиса под-
нимется на 1,2% с 1 декабря 
2021 года. 
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Долг не короток
Средняя ипотечная ставка к концу года может превысить 10%

Мария Перевощикова

С редняя ипотечная ставка к концу 
года может превысить 10%, спрог-

нозировали «Известиям» эксперты 
рынка. Такой показатель был зафикси-
рован в 2017–2018 годах. Сегодня став-
ки выросли до 8,87% на новостройки 
и до 9,26% — на вторичку, сообщили 
в «Дом.РФ». Это уже выше допанде-
мийного уровня. Ипотечные проценты 
заметно увеличились с 15 ноября после 
изменения их Сбером (на новострой-
ки — до 8,8%, на вторичку — до 9,1%), 
остальные банки следуют его приме-
ру. Девелоперам же приходится идти 
на уступки клиентам — предоставлять 
скидки на квартиры или субсидирован-
ную застройщиком ипотеку. Специа-
листы предполагают, что ЦБ на бли-
жайшем заседании, вероятно, снова 
повысит ключевую ставку.

Средние ипотечные ставки в Рос-
сии превысили допандемийный уро-
вень. Так, показатель на новострой-
ки (без учёта льготных программ) 
вырос до 8,87%, на вторичное жи-
льё — до 9,26%, на рефинансирова-
ние — до 8,66%, сообщил «Известиям» 
руководитель аналитического цент-
ра «Дом.РФ» Михаил Гольдберг. Ещё 
14 ноября, по данным госкомпании, 
они составляли 8,66, 8,85 и 8,6% соот-
ветственно.

В феврале 2020 года, до начала пан-
демии, в России, как сообщали СМИ, 
средняя ставка на первичное жи-
льё составляла 8,59%, на вторичное — 
8,86%. Далее в течение года на фоне 
смягчения денежно-кредитной по-
литики ЦБ проценты сни-
жались.

Врачные перспективы
Как не лишиться здоровья при постковидной 
реабилитации

Мария Недюк

Б аночное кровопускание, японский 
гидролизат плаценты и экстракты 

ядовитых растений — во время панде-
мии российские клиники активно вклю-
чились в битву за пациента. Причём уча-
ствуют в ней не только малоизвестные 
медцентры, но и крупные сетевые за-
ведения. Отечественный рынок экзо-
тических методов лечения коронави-
руса и его последствий расширяется 
ежедневно, а стоить такие процедуры 
могут очень прилично: например, кон-
сультация гомеопата обойдётся в 8 тыс. 
рублей, а курс капельниц плацентарным 
экстрактом — в 90 тыс. В том, сколько мо-
гут стоить нетрадиционные медуслуги, 
какие из них имеют под собой научное 
обоснование, можно ли такими спосо-
бами лечить «постковид» и как не ока-
заться жертвой развода на деньги в по-
пытке сохранить здоровье, разбирались 
«Известия».

Сегодня одной из самых популярных 
методик снятия постковидного синдро-
ма в Сети можно назвать терапию с по-
мощью японского плацентарного пре-
парата («Лаеннек»). Интересно, что его 
используют и для общего восстановле-
ния самочувствия и, к примеру, для ле-
чения... алопеции (облысения). При этом 
цена курса плацентарной терапии дохо-
дит до 90 тыс. рублей.

— Мне прокапали 10  капельниц, 
на каждую уходит пять ампул препа-
рата, — рассказал «Известиям» москвич 
Александр (имя изменено).

Конечно, пациент заметил некото-
рое улучшение состояния, но он уверен: 
при такой стоимости лечение могло бы 
быть и более успешным. В среднем ку-
пить 10 ампул препарата можно за 10–
16 тыс. рублей. То есть самостоятельное 
«исцеление», которым так часто занима-
ются наши соотечественники, обойдёт-
ся примерно в 50 тыс. При этом в Сети 

можно найти массу предостерегающих 
отзывов относительно чудо-препарата.

«Не советую вообще даже прика-
саться к этому препарату! Не знаю, кому 
и чем он мог помочь, но хочу написать, 
те, у кого никакого эффекта и просто по-
тратили деньги, — радуйтесь. У меня по-
сле его приёма были судороги и криз», — 
пишет, например, пользователь одного 
из сайтов отзывов Марина.

А вот на сайте производителя можно 
найти массу хвалебных комментариев — 
и от профессоров, и от ака-
демиков. 

«Доля мошеннических звонков  
из-за рубежа достигла 70%»
Зампред правления Сбера Станислав Кузнецов — о новых схемах обмана,  
«Игре в кальмара» и способах сохранить свои деньги

Наталья Ильина

Д оля мошеннических звонков из-за ру-
бежа достигла 70%, при этом наиболь-

шее количество подпольных колл-центров 
находится в украинском городе Днепр. 
Об этом в интервью «Известиям» за-
явил зампред правления Сбера Станис-
лав Кузнецов. Он также рассказал о но-
вых мошеннических схемах: одна из них 
эксплуатирует сериал «Игра в кальмара», 
а в соответствии с другой граждан вынуж-

дают продать квартиру и перевести деньги 
злоумышленникам под видом спецопера-
ции. Станислав Кузнецов также спрогнози-
ровал, что законодательство о блокировке 
звонков с подменой номера из-за грани-
цы сократит количество краж на 60%, и со-
общил о новых регуляторных инициативах 
по борьбе с киберпреступниками.

В ноябре Сбербанку исполнилось 180 лет. 
Ваш бренд всегда ассоциировался с безо-
пасностью, сохранностью денег. Можно ли 

сказать, что с точки зрения репутации по-
следние годы, ознаменованные звонками 
мошенников «от имени службы безопасно-
сти Сбербанка», стали самыми сложными?

Последние годы для Сбербанка нель-
зя назвать лёгкими, пандемия суще-
ственным образом повлияла на жизнь 
людей. Один из таких факторов — это 
резкая активизация мошенников, одной 
из самых распространённых схем для ко-
торых стал звонок от «служ-
бы безопасности банка». 

В НОМЕРЕ 

« НЕ СОВЕТУЮ 
ДАЖЕ ПРИКА-
САТЬСЯ К ЭТО-

МУ ПРЕПАРАТУ. НЕ ЗНАЮ, 
КОМУ И ЧЕМ ОН МОГ ПО-
МОЧЬ, НО ТЕ, У КОГО НИКА-
КОГО ЭФФЕКТА И ПРОСТО 
ПОТРАТИЛИ ДЕНЬГИ, — РА-
ДУЙТЕСЬ. У МЕНЯ ПОСЛЕ 
ЕГО ПРИЁМА БЫЛИ СУДО-
РОГИ И КРИЗ
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За лося ответит
Валерия Рашкина готовы лишить депутатской неприкосновенности

Наталья Башлыкова

Большинство фракций Госдумы гото-
во поддержать решение о снятии не-

прикосновенности с депутата от КПРФ 
Валерия Рашкина. Об этом «Извести-
ям» сообщили сами парламентарии. 
По их мнению, после признания ком-
муниста в убийстве лося следователи 
должны получить возможность свобод-
но вести свою работу, так как это уго-
ловное преступление. В КПРФ заявили, 
что своё решение по виновнику инци-
дента объявят 23 ноября, но предвари-
тельно намерены его защищать. К тому 
же, как пояснил «Известиям» источник 
в аппарате Госдумы, снятие неприкос-
новенности не означает, что Валерий 
Рашкин автоматически лишится ман-
дата. Эксперты же прочат уход комму-
ниста из публичной политики из-за се-
рьёзных репутационных потерь.
Как выяснили «Известия», большин-
ство фракций Госдумы готово поддер-
жать решение о снятии неприкосно-
венности с депутата от КПРФ Валерия 
Рашкина, который в ночь на 29 октя-
бря на незаконной охоте в лесах Са-
ратовской области убил лося. Спикер 
ГД Вячеслав Володин сообщил, что 
в палату поступило соответствующее 
представление Генпрокуратуры. Поз-
же коммунист сам признался, что со-
вершил уголовное преступление. По-
этому депутаты считают: он должен 
понести за него наказание.

— Решение ЛДПР будет принято 
22 ноября. Но могу сказать сразу, что 
фракция занимает следующую пози-
цию: если человек совершил престу-
пление, а в данном случае Валерий 
Рашкин сам в этом признался, пола-
гаю, что мы согласимся с тем, чтобы 
дать возможность провести право-
охранительным органам все необхо-
димые следственные действия, — по-
яснил «Известиям» зампред фракции 
ЛДПР Ярослав Нилов.

Он подчеркнул, что речь идёт 
не о какой-либо предвыборной кам-
пании, а о поступке политика, кото-
рый стал достоянием общественно-
сти и сейчас обсуждается всеми СМИ. 
К подобным инцидентам в обществе 

относятся крайне негативно, добавил 
Ярослав Нилов.

Во фракции «Единой России» под-
чёркивают: нельзя дать замять это 
дело.

— Мне приходилось неоднократ-
но направлять депутатские запросы 
о фактах незаконной охоты с участи-
ем высокопоставленных лиц. Уголов-
ные дела возбуждались только после 
моего обращения в правоохранитель-
ные органы и прокурорской провер-
ки. Поэтому, когда произошёл инци-
дент с Валерием Рашкиным, я сразу 
сказал, что наша задача состоит в том, 
чтобы не дать замять это дело, — пояс-
нил «Известиям» член фракции, первый 
зампред комитета Госдумы по экологии, 
природным ресурсам и охране окружа-
ющей среды Владимир Бурматов.

По его словам, сейчас есть уверен-
ность, что дело Валерия Рашкина бу-
дет качественно расследовано, а вино-
вные понесут наказание.

Первый зампред фракции «Спра-
ведливой России» Олег Нилов также 
считает, что коммунист должен отве-
тить за свой поступок.

— Фракция пока вопрос не обсуж-
дала, но намерена его рассмотреть. 
Моя позиция — надо предоставить 
возможность прокурорам работать 
над доказательной базой совершён-
ного преступления, тем более что 
есть признание самого Рашкина, что 
он стрелял в животное и убил его. Ка-
кова тяжесть его вины — в дальнейшем 
мы услышим от правоохранительных 

органов, которые должны провести 
следственные действия, — пояснил 
«Известиям» парламентарий.

По его мнению, это не первый и, 
к сожалению, видимо, не последний 
случай, когда Госдума будет обсуждать 
вопрос о снятии неприкосновенности 
из-за различных злодеяний.

— Нечасто бывает, что депутаты или 
высокопоставленные чиновники несут 
ответственность, как и рядовые граж-
дане, за подобные преступления. Так 
быть не должно. Поэтому, если появит-
ся «список Рашкина» и благодаря этому 
событию ко всем совершающим такое 
преступление будет равное отноше-
ние, польза от этого будет, — подчерк-
нул Олег Нилов.

Во фракции «Новых людей» сообщи-
ли «Известиям», что добровольное при-
знание депутата в убийстве измени-
ло отношение к этой ситуации, однако, 
прежде чем принять решение, в пар-
тии хотят дополнительно изучить ма-
териалы дела.

Глава пресс-службы КПРФ, депутат 
Госдумы Александр Ющенко сообщил 
«Известиям», что фракция рассмотрит 
вопрос по делу провинившегося депу-
тата 23 ноября.

— Для нас вопрос снятия неприкос-
новенности — странный. Обычно это 
происходит, когда депутат скрывает-
ся от следствия и не идёт на контакт 
с правоохранительными органами, 
прикрываясь своим мандатом. Этого 
в случае с Валерием Рашкиным ска-
зать нельзя, так как он сообщил о го-
товности дать все необходимые пока-
зания. Что касается позиции фракции, 
то мы считаем, что это провокаци-
онные действия, на которые попал-
ся наш коллега. У меня нет сомнений, 
что мы будем его защищать, — пояснил 
он «Известиям».

Как сообщила официальный пред-
ставитель Следственного комитета 
Светлана Петренко, расследовани-
ем уголовного дела о незаконной охо-
те в Саратовской области с участием 
Рашкина теперь занимается централь-
ный аппарат СК РФ.

Рассмотрение вопроса о снятии де-
путатской неприкосновенности с ком-

муниста состоится на заседании пар-
ламента 25 ноября. Об этом накануне 
сообщил спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин. По его словам, у Валерия Раш-
кина будет возможность выступить, 
а также ответить на вопросы депута-
тов. Как уточнил спикер, предвари-
тельно обращение Генпрокуратуры 
будет рассмотрено Советом Госдумы 
23 ноября. До этого времени вопрос 
должна рассмотреть мандатная комис-
сия парламента, в полномочиях кото-
рой находятся вопросы, касающиеся 
статуса народных избранников. В том 
числе она принимает решение о даче 
согласия на привлечение к уголовной 
ответственности, арест, задержание 
и лишение депутатского статуса.

Как пояснил «Известиям» источник 
в аппарате Госдумы, снятие неприкос-
новенности не означает, что Валерий 
Рашкин автоматически лишится ман-
дата. Согласно закону «О статусе се-
натора РФ и статусе депутата ГД», это 
может произойти только после реше-
ния суда и оглашения обвинительно-
го приговора. При этом Генпрокурату-
ра должна будет ещё раз обратиться 
в Госдуму, когда будет назначено су-
дебное заседание.

Если говорить о нынешних доку-
ментах, которые направила в парла-
мент Генпрокуратура, то речь идёт 
о двух представлениях. Как поясни-
ли «Известиям» в ГД, в первом Вале-
рия Рашкина предлагается привлечь 
по ч. 1 ст. 12.26 КоАП («Невыполнение 
водителем транспортного средства 
требования о прохождении медицин-
ского освидетельствования на состо-
яние опьянения»). По этому правона-
рушению ему грозит штраф в размере 
30 тыс. рублей с лишением водитель-
ских прав на срок от полутора до двух 
лет.

Пакетное свершение
Как Москва поддерживает Минск в преодолении санкций

Любовь Лежнева, 
Екатерина Постникова

Россия считает незаконными санк-
ции против Республики Беларусь 

(РБ) и намерена и дальше поддержи-
вать своего соседа в их «преодолении». 
Об этом на встрече с белорусским кол-
легой заявил премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин. В эти дни Евросоюз за-
явил о введении ещё одного, пятого 
пакета ограничений в отношении Мин-
ска. Он связан с миграционным кризи-
сом на границе РБ и Польши, который 
уже постепенно сходит на нет, — часть 
беженцев согласилась вернуться из Бе-
лоруссии домой.

18 ноября российский премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин в Ереване 
на полях Евразийского межправсове-
та встретился с белорусским коллегой 
Романом Головченко. Глава российско-
го кабмина попросил передать наилуч-
шие пожелания от президента Влади-
мира Путина его белорусскому коллеге 
Александру Лукашенко.

Как заявил председатель прави-
тельства РФ, Москва помогает Мин-
ску преодолевать необоснованное дав-
ление других стран.

Российские власти, по его словам, 
считают важным вывести двусторон-
ние отношения на ещё более высо-
кий уровень. Сейчас на повестке двух 
стран — укрепление интеграции в Союз-
ном государстве и запуск новых проек-
тов по широкому спектру направлений. 
Всё это в интересах простых граждан. 
Реализация задуманного позволит 
сформировать общее экономическое 
и социальное пространство.

— Конечно же, мы оказываем под-
держку в преодолении нелегитимных 
односторонних санкций, экономиче-
ских санкций, которые были введены 
в отношении Белоруссии, — сказал Ми-
хаил Мишустин во время беседы с Ро-
маном Головченко.

Развитие общих экономических 
проектов помогает укрепить пози-
ции двух стран, согласился белорус-
ский премьер.

— У нас выстроена чёткая система 
имплементации этих договорённостей 
(по реализации дорожных карт. — «Из-
вестия»), организованы рабочее взаи-
модействие между министрами и мо-
ниторинг за тем, как реализуются эти 
программы, — заметил глава кабмина 
Белоруссии.

На заседании Высшего государ-
ственного совета Союзного государ-
ства 4 ноября Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко утвердили основные 
направления реализации положений 
Договора о Союзном государстве 
и 28 союзных программ, напомнил Ми-
хаил Мишустин.

— Задача наших правительств обе-
спечить своевременное исполнение 
всех решений, которые были приня-
ты нашими лидерами. Собственно го-
воря, мы уже приступили к их реали-
зации, — заявил он.

В целом, по оценкам Михаила Ми-
шустина, двустороннее экономиче-
ское сотрудничество развивается 
успешно. Так, взаимный товарообо-
рот увеличился за первые девять ме-
сяцев 2021-го почти на 38% по сравне-
нию с аналогичным прошлогодним 
периодом. Объём взаимной торговли 
составляет $27,5 млрд. По итогам года 
Россия и Белоруссия выйдут на пока-
затели докризисного периода, счита-
ет глава кабмина России.

Сейчас Москву и Минск объединя-
ют не только общие цели, но и проб-
лемы, сказал «Известиям» зампред 
комиссии парламента Белоруссии 
по международным делам Олег Гай-
дукевич. Основная головная боль двух 
стран, по его мнению, всё время рас-
ширяющиеся санкции западных стран.

— Мне кажется, должно быть два 
направления. Во-первых, укрепле-
ние экономического сотрудничества. 
Мы для этого предпринимали много 
усилий. Во-вторых, необходимо вы-
работать общую внешнюю политику. 
Здесь мы можем выступить единым 
фронтом по принятию санкций в от-
вет на экономическое давление в от-
ношении Москвы и Минска. Отдельные 
санкции менее эффективны, — под-
черкнул политик.

В начале недели Евросоюз сообщил, 
что введёт против Минска пятый па-
кет санкций. Причина — миграцион-
ный кризис, который с лета 2021 года 
продолжается на границе Белоруссии 
с одной стороны и Польши и стран Бал-
тии с другой. Новое обострение про-
изошло 8 ноября — тогда к польским 
заграждениям прибыли около тысячи 
мигрантов. В последующие дни туда 

приходило всё больше людей, и в ито-
ге порядка 3–4 тыс. беженцев сформи-
ровали на границе стихийный лагерь.

Он простоял десять дней. Всё это 
время беженцы надеялись попасть 
в Европу, однако отпор польской сто-
роны, холодные ночи и перебои с едой 
заставили их воспользоваться бе-
лорусским предложением и переме-
ститься в логистический центр непо-
далёку от погранперехода «Брузги». 
Люди, для которых не было вариантов, 
кроме как попасть в Евросоюз, теперь 
задумываются о том, чтобы подать за-
явки на убежище в РБ или вовсе вер-
нуться домой. Так, 18 ноября на первом 
вывозном рейсе Минск — Багдад Бело-
руссию покинули 374 мигранта.

К этому моменту Александр Лука-
шенко уже дважды пообщался с и.о. 
канцлера ФРГ Ангелой Меркель, с ко-
торой они не говорили последние пол-
тора года — с того момента, как Евросо-
юз не признал итогов президентских 
выборов 2020  года. Как сообщила 
пресс-секретарь президента Наталья 
Эйсмонт, глава РБ готов содействовать 
возвращению беженцев домой, но Ев-
росоюз должен взамен создать гума-
нитарный коридор для их переправ-
ки в Германию.

— Европейский союз создаёт гума-
нитарный коридор для 2 тыс. беженцев, 
которые находятся в лагере. Мы берём 
на себя обязательство содействовать, 
насколько это возможно и при их жела-
нии, остальным 5 тыс. вернуться на ро-
дину. И Ангела Меркель, согласно дого-
ворённостям, будет вести переговоры 
с ЕС, в том числе по организации гу-
манитарного коридора в Германию, — 
сказала она.

В Берлине эту информацию пока 
не подтвердили и не опровергли.

Москва тем временем высказыва-
ется в пользу Минска. Так, Владимир 
Путин, выступая 18 ноября на коллегии 
МИД РФ, раскритиковал недавние дей-
ствия польских силовиков в отноше-
нии беженцев и заявил: кризис на гра-
нице — лишний повод для Евросоюза 
надавить на Минск.

— Нельзя не видеть, что западные 
страны используют миграционный 
кризис на белорусско-польской гра-
нице как новый повод для напряжения 
в близком для нас регионе, для давле-
ния на Минск. И при этом [они] забы-
вают собственные обязательства в гу-
манитарной сфере, — сказал президент.

При этом он отметил: Россия 
на этом фоне будет только укреплять 
связи со своим соседом.

— Будем реализовывать все 28 при-
нятых недавно отраслевых союзных 
программ по формированию общего 
экономического пространства, — ре-
зюмировал Владимир Путин.
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Тормоз газа
Может ли запуск СП-2 затянуться ещё на полгода

Мария Васильева

Р ешение немецкого регулятора о при-
остановке сертификации «Северно-

го потока-2» прерывает установленный 
в четыре месяца срок на вынесение за-
ключения по проекту. Об этом «Извес-
тиям» заявили в министерстве эконо-
мики и энергетики Германии (BMWi). 
Процесс возобновится после того, как 
оператор проекта Nord Stream 2 AG за-
регистрирует дочернюю компанию 
и передаст ей часть полномочий. Так 
СП-2 сможет соответствовать законо-
дательству ЕС и ФРГ. Оператор проек-
та Nord Stream 2 AG, в свою очередь, 
не комментирует сроки создания «доч-
ки». Однако в бундестаге «Известиям» 
заявили, что запуск трубопровода те-
перь может отложиться почти на пол-
года. Тем временем потребители в ЕС 
будут сталкиваться с очередными взлё-
тами цен на энергоносители.

«Северный поток-2» технически го-
тов к запуску, однако вновь сталкива-
ется со сложностями европейского за-
конодательства. Федеральное сетевое 
агентство ФРГ (BNetzA) 16 ноября при-
остановило сертификацию проекта. 
Препятствием стал третий энерге-
тический проект ЕС, принятый ещё 
в 2009 году в качестве меры по либера-
лизации рынка электроэнергии и газа. 
Согласно его положениям, компании, 
занятые в добыче, генерации и импор-
те энергоресурсов, не могут контроли-
ровать или владеть преобладающим 
пакетом акций распределительных се-
тей. Иначе труба может быть заполне-
на только наполовину.

Палки в колёса вставляет и один 
из основополагающих докумен-
тов Третьего энергопакета — Газо-
вая директива ЕС, поправки в кото-
рую были приняты в 2019-м. В ноябре 
того же года её включение (имплемен-
тацию) в немецкое законодательство 
одобрил бундестаг. Директива также 
предполагает разделение деятельно-
сти по добыче и транспортировке газа. 
В случае несоблюдения её положений 
основной участник проекта СП-2 «Газ-
пром» сможет использовать лишь 50% 
мощности трубопровода.

В BNetzA «Известиям» заявили, что 
в Германии реализуется Газовая ди-
ректива ЕС и оператор может быть 
сертифицирован только в том случае, 
если его правовая форма соответству-
ет законодательству ФРГ.

Исходя из этого оператор трубо-
провода Nord Stream 2AG вынужден 
создать дочернюю компанию, чтобы 
процесс сертификации возобновил-
ся. Скорее всего, это приведёт к сдвигу 
приблизительного срока запуска тру-
бопровода в эксплуатацию.

— Решение федерального сетевого 
агентства ФРГ от 16 ноября временно 
приостановить процесс сертификации 
оператора СП-2 Nord Stream 2 AG в ка-
честве независимого оператора транс-
портной сети прерывает установлен-
ный законом срок в четыре месяца для 
вынесения заключения по проекту, — 
заявили «Известиям» в министерстве 
экономики и энергетики ФРГ.

В ведомстве подчеркнули, что про-
цесс будет возобновлён после того, как 
оператор проекта передаст часть акти-
вов и человеческие ресурсы дочерней 
компании. «Временная приостановка 
процесса сертификации — промежу-
точный процедурный шаг. Если все 
требования будут соблюдены, регу-
лятор сможет продолжить проверку 
в течение оставшегося четырёхмесяч-
ного периода, предусмотренного зако-
ном», — сообщили «Известиям» в BMWi.

В пресс-службе Nord Stream 2 AG 
«Известиям» заявили, что прилагают 
все усилия, чтобы обеспечить соответ-
ствие применимым правилам и норма-
тивным требованиям.

— Это относится в том числе и к за-
кону об энергетическом хозяйстве ФРГ 
(German Energy Industry Act (EnWG)), 
имплементирующему положения Газо-
вой директивы ЕС в германское зако-
нодательство. Наша цель — предоста-
вить рынку дополнительные надёжные 
газотранспортные мощности как мож-
но скорее, — сообщили «Известиям» 
в пресс-службе оператора.

В Nord Stream 2 AG отметили, что 
в настоящий момент занимаются соз-
данием дочерней компании с целью 
обеспечить соответствие примени-

« ДВУСТОРОН-
НЕЕ ЭКОНОМИ-
ЧЕСКОЕ СОТРУД-

НИЧЕСТВО РАЗВИВАЕТСЯ 
УСПЕШНО. ВЗАИМНЫЙ ТО-
ВАРООБОРОТ УВЕЛИЧИЛ-
СЯ ЗА ПЕРВЫЕ ДЕВЯТЬ МЕ-
СЯЦЕВ 2021 ГОДА ПОЧТИ 
НА 38%. ОБЪЁМ ВЗАИМ-
НОЙ ТОРГОВЛИ СОСТАВЛЯ-
ЕТ $27,5 МЛРД

Эльнар Байназаров

З апад «очень поверхностно» отно-
сится к предупреждениям Москвы 

о «красных линиях», особенно в районе 
Чёрного моря: стратегические бомбар-
дировщики альянса летают на рассто-
янии 20 км от границ России, и Москва 
не оставит такие действия без реак-
ции. Об этом на расширенном заседа-
нии коллегии МИД РФ заявил Владимир 
Путин. По словам президента, внутриу-
краинский кризис по-прежнему далёк 
от разрешения, а западные страны обо-
стряют ситуацию, в том числе постав-
ками вооружений. Но альтернативы 
Минским соглашениям нет, диалог надо 
продолжать, заключил глава государ-
ства. В Госдуме и Совфеде «Известиям» 

рассказали, что поступающие России 
сигналы о сотрудничестве со стороны 
НАТО призваны лишь отвлечь внима-
ние от линии альянса на военное ос-
воение Чёрного моря и Украины. Так-
же во второй половине дня президент 
провёл совещание по социальной поли-
тике, анонсировав повышение прожи-
точного минимума и других соцвыплат.

�� СУММА УЛЬТИМАТУМОВ

Расширенная коллегия МИД РФ прохо-
дит ежегодно, но с очным участием пре-
зидента первый раз с 2018-го. На колле-
гии лидер государства в установочном 
порядке обозначает дипкорпусу новые 
задачи, пояснила на брифинге предста-
витель МИДа Мария Захарова.

Западные партнёры «очень поверх-
ностно» относятся к российским пре-
достережениям и разговорам о «крас-
ных линиях», заявил Владимир Путин 
на заседании. «Тем не менее наши пред-
упреждения последнего времени всё-
таки дают о себе знать и производят 
определённый эффект: известное на-
пряжение там всё-таки возникло», — 
отметил он.

— Что касается Чёрного моря, то это 
вообще выходит за определённые рам-
ки: на расстоянии 20 км от нашей го-
сударственной границы летают стра-
тегические бомбардировщики, а они, 
как известно, несут очень серьёзное 
оружие, — констатировал президент.

Ситуация в отношениях с НАТО, 
по его оценке, «удручающая», альянс 
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Линейное мышление
Почему планы НАТО в Чёрном море выходят за рамки России
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Символ меры
В регионах освободилось до половины ковидных коек

Юлия Игнатьева, Светлана Казанцева

П акет антиэпидемических мер, при-
нятых на федеральном и регио-

нальном уровнях в конце октября — на-
чале ноября, приносит плоды. Начиная 
с 13 ноября количество новых случаев 
заболевания держится ниже отметки 
40 тыс. Регионы, демонстрирующие 
позитивную динамику, готовы вернуть 
часть ковидных коек к их допандемий-
ному профилю — среди них, в част-
ности, Петербург. Глава Якутии Айсен 
Николаев сообщил «Известиям», что 
за последние десять дней число тяжё-
лых больных сократилось почти на 50%. 
По словам и.о. министра здравоохране-
ния Чувашии Алексея Кизилова, коли-
чество госпитализаций в сутки упало 
более чем вдвое. При этом есть реги-
оны, где не удаётся переломить ситу-
ацию. В Татарстане за месяц показа-
тель суточной заболеваемости вырос 
с 125 до 271. Кривая смертности также 
идёт вверх — 18 ноября побит очеред-
ной рекорд. «Известия» с помощью ре-
гиональных минздравов и экспертов 
проанализировали картину.

Объявленные на федеральном уров-
не нерабочие дни с 30 октября до 8 но-
ября (часть регионов расширила вре-
менные рамки локдауна), ограничения 
на вход в общественные места для не-

переболевших и невакцинированных, 
обязательная вакцинация для ряда ка-
тегорий граждан — этой осенью приня-
ты десятки мер. И, похоже, в комплексе 
они работают. Последние данные опер-
штаба о числе заболевших (от 18 ноя-
бря) — 37 374 человека за сутки. На про-
шлой неделе показатель изо дня в день 
превышал 40 тыс.

Республика Хакасия вошла в исто-
рию этого пика пандемии в России 
тем, что единственной ввела с 28 ок-
тября по 7 ноября комендантский час — 
ситуация была критической. К 1 ноя-
бря в регионе оставалось незанятыми 
всего 7% ковидных коек, но менее чем 
за три недели коечный резерв вырос 
до 21% при сохранении их общего ко-
личества.

— Введение локдауна в начале но-
ября помогло избежать резких скач-
ков прироста числа заболевших, — ска-
зала пресс-секретарь министерства 
здравоохранения Хакасии Валерия 
Агафонова. — Хотя уровень заболева-
емости по-прежнему остаётся высо-
ким — в пределах 200 случаев в день.

В первых числах ноября в Хакасии 
получали диагноз COVID-19 более 
230 человек ежедневно.

Ещё в одной сибирской республике 
— Саха (Якутия) — в сравнении с нача-
лом предыдущей рабочей недели ко-

личество госпитализаций снизилось 
на 29%, а пациентов с тяжёлым тече-
нием заболевания стало меньше на 49% 
(данные на 17 ноября). Свободный ко-
ечный фонд на сегодня составляет 31%. 
По оценке главы Якутии Айсена Ни-
колаева, ограничительные меры, вве-
дённые в регионе за последнее время, 
«дали положительный результат и по-
зволили стабилизировать ситуацию».

— Темпы прироста заболеваемости 
удалось сбить, — заявил Айсен Нико-
лаев «Известиям». — Система допуска 
в организации и учреждения по QR-
кодам вакцинированного или перебо-
левшего продолжает функциониро-
вать у нас и после окончания периода 
нерабочих дней, сейчас она распро-
страняется и на торговые центры. Все 
прибывающие в республику вахтови-
ки обязаны предъявить работодателю 
сертификат о вакцинации или о пере-
несённом заболевании.

Вероятно, хорошие показатели Яку-
тии связаны также с тем, что хотя бы 
одним компонентом вакцины привито 
уже 63% взрослого населения респуб-
лики, уровень коллективного имму-
нитета составляет 54% при среднерос-
сийском показателе в 49%.

В середине октября «Известия» со-
общали, что в Ненецком автономном 
округе осталось всего восемь свобод-

ных коек для госпитализации забо-
левших COVID-19. Теперь ситуация не-
сколько изменилась.

— В резерве 20 коек. На стационар-
ном лечении 32 человека — 1 сентября 
число госпитализированных составля-
ло 47 человек, — рассказала руководи-
тель департамента здравоохранения, 
труда и социальной защиты региона 
Елена Левина.

Она считает принятые осенью меры 
эффективными, однако отмечает спец-
ифические для округа проблемы, кото-
рые осложняют борьбу с эпидемией:

— Отсутствие наземного транспорта 
для связи с отдалёнными населённы-
ми пунктами Ненецкого автономного 
округа, игнорирование населением ре-
гиона требований о ношении средств 
индивидуальной защиты.

Если Ненецкий округ малолюден 
и удалён от крупных городов, то Ни-
жегородская область в этом смысле — 
его противоположность. Оказывается, 
это тоже проблема.

— Влияют на статистику близость 
к столице и достаточно высокий тури-
стический поток, — сказали «Извести-
ям» в пресс-службе губернатора и пра-
вительства Нижегородской области.

Весь ноябрь ежедневный прирост 
новых случаев держится в рамках 780–
800 заболевших, и переломить тенден-
цию пока не удаётся. При этом в реги-
оне заметили явное положительное 
влияние ограничений начала ноя-
бря — сокращение количества госпи-
тализаций.

— Одним из положительных резуль-
татов двухнедельных нерабочих дней 
стало сокращение коечного фонда 
«красных зон». К 12 ноября 2021 года ко-
личество таких коек сократилось 
до 8491, а к 15 ноября — уже до 7948, — 
сообщила пресс-служба.

Выплатные услуги
В 2022-м изменятся правила назначения пособий для 
малоимущих

Анна Каледина

В следующем году изменятся крите-
рии оценки нуждаемости при назна-

чении ежемесячных пособий на детей 
и беременным женщинам. Так, регио-
нальные власти смогут назначать го-
споддержку по месту жительства даже 
при отсутствии у граждан регистрации. 
Кроме того, из имущественного ценза 
исключат собственность, которая нахо-
дится в розыске или под арестом, а так-
же приобретённую за счёт целевых суб-
сидий. Госпомощь на имущество также 
не будет учитываться при расчёте до-
ходов. Из расчёта при оценке нужда-
емости исключат и налоговые вычеты 
и гранты на предпринимательство. Со-
ответствующий проект постановления 
правительства, с которым ознакоми-
лись «Известия», подготовил Минтруд. 
В ведомстве подтвердили разработ-
ку такого документа. Планируется, что 
он будет подписан до конца этого года 
и вступит в силу в 2022-м.

Комплексную оценку нуждаемо-
сти начали применять с 1 апреля это-
го года при назначении пособий ма-
лоимущим, имеющим доходы ниже 
регионального прожиточного мини-
мума, на детей от 3 до 7 лет включи-
тельно. Это так называемый имуще-
ственный ценз и правило «нулевого 
дохода». Такие критерии для того, что-
бы помощь оказывалась действитель-
но малоимущим.

С 1 июля 2021-го комплексная оцен-
ка проводится и при назначении еже-
месячных пособий беременным, 
которые встали на учёт в медорга-
низации на ранних сроках, и нужда-
ющимся одиноким родителям детей 
от 8 до 17 лет.

На основе анализа причин отка-
зов, когда действительно малоиму-
щие не соответствовали критериям 
по формальным признакам, Минтруд 
подготовил ряд принципиальных из-
менений, отражённых в проекте пра-
вительственного постановления. Пла-
нируется, что документ вступит в силу 
в 2022 году, сообщили «Известиям» 
в министерстве.

Как следует из проекта поста-
новления, с которым ознакомились 
«Известия», региональные власти 
смогут назначать пособия на детей 
от 3 до 7 лет по месту жительства даже 
при отсутствии регистрации. Для это-
го субъекты наделят правом предус-
мотреть такую опцию в своём зако-
нодательстве.

Принципиальное изменение каса-
ется оценки доходов (претендовать 
на господдержку могут семьи, если 
средний доход на каждого её члена 

не превышает региональный прожи-
точный минимум). По обновлённым 
правилам при расчёте доходов не бу-
дут учитываться:

— региональные и муниципальные 
субсидии на приобретение недвижи-
мого имущества, авто- или мототран-
спортного средства;

— налоговые вычеты;
— гранты, субсидии и другие по-

ступления, имеющие целевой харак-
тер расходования и предоставляемые 
в рамках поддержки предпринима-
тельства.

Изменения коснутся также и пра-
вила «нулевого дохода» и так называ-
емого имущественного ценза. Первое 
было введено, чтобы господдержка 
оказывалась людям в сложной жиз-
ненной ситуации, а не тем, кто прин-
ципиально не желает работать. Оно 
предполагает, что пособие назначает-
ся, если у взрослых членов семьи есть 
хотя бы какой-то заработок или его 
отсутствие обосновано объективны-
ми обстоятельствами (например, уход 
за ребёнком или инвалидом, служба 
в армии и т.д.).

Проектом постановления предус-
мотрено, что от правила «нулевого до-
хода» освобождаются будущие мамы, 
если срок беременности на момент по-
дачи заявления превышает 12 недель. 
Также женщина, у которой отсутство-
вал доход, сможет получить выплаты, 
если шесть месяцев вынашивания ре-
бёнка пришлись на период расчёта 
среднедушевого дохода.

Имущественный ценз предпола-
гает достаточно большой объём соб-
ственности, которой может обладать 
семья, претендующая на пособия. Это 
квартира, жилой дом, дача, земельный 
участок, гараж, автомобиль, мотоцикл, 
трактор и лодка. В расчёт нуждаемости 
не включаются квартиры и дома, при-
знанные непригодными для прожива-
ния, а также квартиры и участки, полу-
ченные в качестве меры соцподдержки. 
Эти критерии уже дополнялись в тече-
ние года. Например, из оценки исклю-
чили дальневосточные гектары. Также 
в первоначальном варианте для рас-
чёта нуждаемости не учитывались 
земельные участки 0,25 га, а в окон-
чательном — 1 га, если он расположен 
в сельской местности.

«проявляет подчёркнуто конфрон-
тационный настрой, настырно и де-
монстративно приближает свою во-
енную инфраструктуру к нашим 
границам».

НАТО «на голом месте, без объяс-
нения причины выслало дипломатов», 
напомнил Путин. 6 октября альянс вы-
слал 10 из 20 сотрудников миссии РФ 
при НАТО. После этого Москва реши-
ла полностью закрыть её, а также за-
морозила работу информбюро и воен-
ной миссии альянса в России.

— А по т ом оби ж а ю т ся ,  ч т о 
мы закрыли их миссию в России. Что 
обижаться-то? Это их инициатива, 
они сделали своими руками и ищут 
виноватых потом, — подчеркнул рос-
сийский лидер.

При этом, по его словам, если пред-
ставители блока «не хотят с нами со-
трудничать — не надо, не очень-то и хо-
телось». Но тут же уточнил: «Думаю, 
что они захотят, уже сигналы подают, 
что хотят сотрудничать».

Очевидно, речь идёт о словах ген-
сека НАТО Йенса Столтенберга, 20 ок-
тября заявившего, что «альянс оста-
ётся открытым к диалогу с Москвой».

— В Брюсселе должны понимать, что 
снижение военно-политической на-
пряжённости отвечает не только рос-
сийским интересам, но и интересам 
всей Европы, да и всего мира в целом, — 
добавил президент.

В пресс-службе НАТО не предо-
ставили оперативный комментарий 
на запрос «Известий».

Вице-спикер Совфеда Константин 
Косачёв в беседе с «Известиями» от-
метил: одних сигналов со стороны 
НАТО недостаточно для восстанов-
ления отношений с альянсом — осо-
бенно если эти сигналы не подкрепля-
ются практическими шагами.

— И до известных событий в отно-
шениях с Россией натовцы слали нам 
вербальные сигналы о готовности 
восстановить отношения, но своими 
практическими действиями дезаву-
ировали диалог. Хотелось бы, что-
бы практическими шагами они дока-
зывали, что готовы на выстраивание 
отношений с Россией на равных, при 
взаимном учёте интересов, — уточ-
нил политик.

По его оценке, у Москвы есть «весь-
ма прискорбный опыт того, как НАТО 
любые свои декларации превраща-
ло в ничто, раз за разом их перечёр-
кивая».

— Потому я бы не торопился с вы-
водами относительно восстановле-
ния отношений. Если у НАТО есть 
осознание реальности, некое пони-
мание, что они наломали дров в от-
ношениях с Россией, это уже хорошо, 
но нужно подкрепление этого пони-
мания на практике, — заключил Кон-
стантин Косачёв.

Глава комиссии Совфеда по ин-
формполитике Алексей Пушков в бе-
седе с «Известиями» подчеркнул: сиг-
налы о сотрудничестве со стороны 
НАТО призваны отвлечь внимание 
от линии альянса на военное освое-
ние Чёрного моря и Украины.

— Генсек НАТО Йенс Столтен-
берг озвучил это как диалог с пози-
ции силы. Альянс пытается создать 
в отношениях с РФ ситуацию, когда 
он сможет диктовать условия Рос-
сии. Им нужно, чтобы военное освое-
ние территории Украины позволило 
им выдвигать набор требований. Та-
кой диалог для России неприемлем, 
по сути, это сумма ультиматумов, 
а не диалог, — констатировал сенатор.

По его словам, в список «условий 
для возобновления диалога» входят 
такие пункты: отказ России от Крыма, 
отказ от выполнения Минских согла-
шений, предоставление Киеву «сво-
боды рук» в Донбассе, согласие на то, 
чтобы Чёрное море контролирова-
лось НАТО.

— Только на таких условиях они го-
товы с Россией сотрудничать, но это 
для нас невыполнимо, — подчеркнул 
Алексей Пушков. — Когда с одной сто-
роны происходит наращивание воен-
ного присутствия в регионах, близких 

к РФ, а с другой идут сигналы о готов-
ности к мирному диалогу — второе 
здесь лишь маскировка для первого, 
то есть желание вести диалог с пози-
ции силы. Это другая форма обозна-
чения ультиматума.

�� БЕЗ АЛЬТЕРНАТИВ

Владимир Путин также отметил: вну-
триукраинский кризис, к сожалению, 
пока далёк от разрешения. Киев де-
монстративно не выполняет свои обя-
зательства по минскому комплексу 
мер, как и договорённости, достигну-
тые в «нормандском формате».

— На словах наши партнёры 
по «нормандскому квартету» — ФРГ, 
Франция — не оспаривают значение 
Минских соглашений, — уточнил пре-
зидент. — Но на деле, к сожалению, 
[ФРГ, Франция] потакают курсу се-
годняшнего киевского руководства 
на их [Минских соглашений] демон-
таж, что заводит переговоры и само 
урегулирование, к сожалению, в ту-
пик.

Западные партнёры, по словам Пу-
тина, «обостряют ситуацию поставка-
ми Киеву летального современного 
вооружения, проведением провока-
ционных военных манёвров в Чёр-
ном море, да и не только в Чёрном — 
и в других регионах, близких к нашим 
границам».

Тем не менее, подчеркнул прези-
дент, посреднические усилия в кон-
тактной группе и «нормандском фор-
мате» важно продолжать.

— Поскольку других международ-
ных механизмов содействия вну-
триукраинскому урегулированию 
не существует, как нет и альтернати-
вы выполнению самих минских дого-
ворённостей в полном объёме, — за-
ключил российский лидер.

После выступления президента 
МИД Франции опубликовал призыв 
к России «вернуться» к переговорам 
по вопросу встречи в «нормандском 
формате».

При этом глава МИД РФ Сергей 
Лавров, также выступивший на засе-
дании коллегии министерства, уточ-
нил, очевидно, обращаясь к колле-
гам в Париже и Берлине: «Встретимся 
в “нормандском формате”, только ког-
да Киев выполнит всё, о чём договори-
лись в Минских соглашениях».

Накануне российский МИД опу-
бликовал переписку Сергея Лавро-
ва с его коллегами из Франции и ФРГ, 
в ведомстве уточнили, что пошли 
на этот шаг, «чтобы предотвратить 
дальнейшие спекуляции».

— Опубликована переписка мини-
стров иностранных дел, из неё исчер-
пывающим образом следует: развитие 
ситуации всё же возможно, но не по сце-
нариям, которые удовлетворяют толь-
ко Киев и не учитывают позицию дру-
гой стороны конфликта, я имею в виду 
ДНР и ЛНР, — пояснил «Известиям» Кон-

стантин Косачёв. — Если Киев начнёт 
следовать логике Минских соглашений, 
а Париж и Берлин начнут выступать 
в качестве честных брокеров, то воз-
можно проведение следующей встре-
чи. Дождёмся реакции Запада на опу-
бликованную переписку.

�� ПОВЫСИТЬ ИНДЕКСАЦИЮ

С заседания коллегии МИДа прези-
дент вернулся в Кремль и провёл со-
вещание по социальным вопросам. 
Президент открыл его с обозначе-
ния проблемы: в бюджете заложена 
индексация прожиточного миниму-
ма на 2,5%. «Конечно, этого недоста-
точно, — подчеркнул российский ли-
дер. — Потому что такие параметры 
значительно отстают от уровня теку-
щей инфляции, которая ускорилась 
за последние месяцы».

Годова я инфл яци я в России 
с 9 по 15 ноября разогналась до 8,1%. 
По октябрьскому прогнозу Минэко-
номразвития, по итогам 2021-го она 
составит 5,8%.

— Предлагаю на 2022 год установить 
более высокую планку прожиточного 
минимума, увеличить его опережаю-
щими темпами по сравнению с инфля-
цией, а именно на 8,6%, — заявил Вла-
димир Путин.

Таким образом, прожиточный ми-
нимум должен вырасти до 12 654 руб-
лей в месяц — на 1 тыс. рублей боль-
ше, чем сегодня.

С увеличением минимума соответ-
ственно вырастут и социальные посо-
бия, рассчитываемые исходя из этого 
параметра, то есть увеличатся также 
размеры выплат семьям с детьми и со-
циальные доплаты.

МРОТ в следующем году также вы-
растет на 8,6% и составит 13 890 руб-
лей в месяц. В 2021-м он составляет 
12 792 рубля в месяц. Предполага-
лось, что в 2022 году он увеличится 
на 825 рублей.

Председатель комитета Госдумы 
по соцполитике Ярослав Нилов за-
явил «Известиям», что заседание ГД 
по бюджету состоится уже на следу-
ющей неделе.

— Можно только приветствовать та-
кое решение президента. Комитет ГД 
по соцполитике обратил внимание, 
что параметры бюджета заложены 
с прогнозом инфляции на уровне 5,8%, 
индексация прожиточного минимума 
ранее не дотягивала даже по уровню 
прогнозной инфляции, МРОТ также 
был рассчитан по прежней методи-
ке. Тогда бы инфляция съела это по-
вышение. Потому решение повысить 
индексацию — правильное, — подчерк-
нул депутат.

30 декабря 2020 года президент РФ 
подписал закон, согласно которому 
изменилась методика подсчёта МРОТ. 
С января 2021-го он рассчитывается 
исходя из показателя медианного до-
хода.
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мым правилам и нормативным требо-
ваниям. Тем не менее комментировать 
«детали процедуры, её сроки или влия-
ние на сроки ввода газопровода в экс-
плуатацию» отказались.

— Nord Stream 2 AG создаст дочер-
нюю немецкую компанию, которая 
будет отвечать за небольшой кон-
кретный участок трубопровода, нахо-
дящийся в Германии. Ей будет переда-
но управление. Тогда оператор станет 
независимым и будет соответствовать 
положениям европейского законода-
тельства, — заявил «Известиям» глава 
Института национальной энергетики 
Сергей Правосудов.

По словам эксперта, пока сложно 
говорить, в каком виде будет создана 
дочерняя компания — будет ли это это 
юридически иная структура с другим 
акционерным капиталом либо с точ-
ки зрения управления появятся новые 
акционеры. В любом случае только так 
«Газпром» сможет заполнять трубопро-
вод на 100%.

В Германии тем временем насторо-
жённо относятся к сообщениям о при-
остановке сертификации СП-2. Член 
комитета бундестага по экономике 
и энергетике Штеффен Котре заявил 
«Известиям», что, поставив сертифи-
кацию на паузу, немецкий регулятор 
и правительство поддерживают «ин-
струментализацию» проекта заинте-
ресованными лицами.

— Цель Еврокомиссии и США  — 
удорожание проекта. Так получит-
ся нанести ущерб России и подарить 
конкурентные преимущества амери-
канскому газу, — подчеркнул депутат.

Немецкий европарламентарий 
Гуннар Бек отметил в беседе с «Извес-
тиями», что дополнительные риски 
для проекта создаёт обновление пра-
вительства в ФРГ в составе социал-де-
мократов, «зелёных» и либералов.

— Если к установленной дате при-
нятия решения по сертификации 
СП-2 (в начале января) к власти при-
дёт новое федеральное правительство 
с участием «зелёных», это может вызвать 
дополнительные проблемы, учитывая 
противостояние этой политической 
силы проекту, — заявил политик.

Кроме того, по его словам, очеред-
ную приостановку можно назвать 
политическим манёвром. «Задерж-
ка — скрытый ответ на поддержку РФ 
Белоруссии в миграционном конфлик-
те на границе», — полагает Гуннар Бек.

В Москве политического подтекста 
не видят. Как заявил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков, пауза 
связана с юридическими процедура-
ми. 18 ноября он напомнил, что техно-
логически трубопровод готов к запу-
ску, а время зависит от формальностей.

Как заявил «Известиям» Штеффен 
Котре, следует ожидать отсрочки ре-
ализации СП-2 на шесть месяцев. «Ев-
рокомиссия хочет, чтобы проект не на-
нёс вред европейским потребителям 
газа. В противном случае она отложит 
решение и, вероятно, нарушит уста-
новленный законом срок на сертифи-
кацию в четыре месяца», — отметил де-
путат. Он подчеркнул: пострадавшими 
в этой ситуации будут как раз потре-
бители газа в Германии и Европе.

— Из-за отсрочки проекта пред-
ставители газовой промышленности 
смогут переложить повышенные цены 
на потребителей газа. Ущерб для по-
следних колоссален. Рост цен и зима 
усилят недовольство граждан, — за-
ключил Штеффен Котре.

В министерстве экономики и энер-
гетики ФРГ сообщили, что приоста-
новка сертификации СП-2 не влияет 
на энергоснабжение. «Уровень запол-
ненности хранилищ ниже, чем в пре-
дыдущие годы, но всё же сохраняется 
на уровне 2015-го и равен 70%. Надёж-
ность поставок в Германии гаранти-
рована. Общая ёмкость хранилищ ве-
лика. Например, в 16 раз больше, чем 
в Великобритании», — заявила пред-
ставитель пресс-службы ведомства 
Сюзанне Унград.

Линейное мышление
Почему планы НАТО в Чёрном море выходят за рамки России
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Поисковый спрос
«Яндекс» пустил в «колдунщики» конкурентов

Валерий Кодачигов

Н а фоне разбирательства с ФАС «Ян-
декс» стал допускать к своим спе-

циальным поисковым блокам («кол-
дунщикам») продукты, услуги и контент 
конкурентов. В блоки, где раньше были 
представлены только сервисы компании, 
начали добавляться фильмы из онлайн-
кинотеатров (Okko), книжные онлайн-
магазины, объявления сервисов поиска 
исполнителей услуг Profi.ru, YouDo, вакан-
сии hh.ru, рассказал «Известиям» пред-
ставитель компании. Отсутствие доступа 
к такому формату стало для российских 
digital-компаний, в том числе онлайн-ки-
нотеатра ivi, поводом для обвинения «Ян-
декса» в дискриминации — ФАС возбудила 
дело в отношении поисковика. Открытие 
доступа в «колдунщики» вряд ли станет 
поводом для его прекращения, но помо-
жет «Яндексу» избежать подобных проб-
лем в будущем, считают эксперты.

В обогащённых ответах — специ-
альных выделенных блоках «Яндекса» 
(«колдунщиках») — начали появляться 
сторонние сервисы, рассказал предста-
витель компании. «Яндекс» уже проте-
стировал интеграцию в них электрон-
ных книг с сервисов «ЛитРес», mybook 
и book24, объявлений об услугах с Profi.
ru и YouDo, вакансий hh.ru, фильмов 
с Okko, отметил представитель поиско-
вика. Сейчас вместе с ivi «Яндекс» пило-
тирует интеграцию в поиск — уже ви-
ден позитивный результат, добавил он.

Заместитель гендиректора ivi по пра-
вовым вопросам и взаимодействию 
с органами госвласти Михаил Платов 
подтвердил, что сейчас идёт тестиро-
вание интеграции онлайн-кинотеатра 
в поиск «Яндекса».

— Динамика этого процесса и ход 
переговоров позитивны: мы видим, 
что «Яндекс» допускает информа-
цию сторонних сервисов в свой поиск. 
Но об окончательных результатах го-
ворить рано. Важно, чтобы все эти дей-
ствия были зафиксированы и опубли-
кованы в открытом доступе, а также 
поддержаны ФАС, — подчеркнул Миха-
ил Платов. — Это позволит в будущем 
всем участникам рынка понимать пра-
вила интеграции, а пользователям по-
лучать максимум информации обо всех 
релевантных продуктах сразу.

Размещение информации о това-
рах и услугах в специализированных 
виджетах позитивно влияет на биз-
нес партнёров, подчеркнули в «Яндек-
се». Например, эксперимент с серви-
сами по оказанию услуг показал, что 
пользователи переходят на сайт на 50% 
чаще и оставляют в полтора раза боль-
ше заявок, отметил представитель по-
исковика. Это взаимовыгодный формат, 
заверил он: партнёр получает заинтере-
сованных пользователей, а «Яндекс» — 
возможность показать пользователю 
максимально подробный ответ, отвеча-
ющий его запросу, сравнить все предло-
жения и принять решение.

Появление в «колдунщиках» сер-
висов, конкурирующих с собственны-
ми сервисами «Яндекса», происходит 
на фоне антимонопольного разбира-
тельства, связанного с рекламной поли-
тикой компании. В 2019 году в ФАС обра-
тились Avito, ЦИАН, ivi, Profi.ru и «2ГИС» 
(впоследствии к ним присоединился 
ряд других интернет-компаний). Они 
жаловались на то, что в «колдунщиках» 
«Яндекс» приоритизирует свои серви-
сы, дискриминируя сторонние. Напри-
мер, в ответ на запрос «купить машину» 
пользователь, скорее всего, получил бы 
виджет с контентом принадлежащего 
«Яндексу» auto.ru. По версиям заявите-
лей, ссылки на ivi оказывались на более 
низких позициях по сравнению с «Кино-
Поиском», ЦИАН — в сравнении с «Ян-
декс.Недвижимостью» и так далее.

В феврале этого года Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС) вынес-
ла «Яндексу» предупреждение и предпи-
сала прекратить предоставлять своим 
ресурсам преимущества в поисковой 
выдаче, раскрыть механизмы продви-
жения ссылок, в том числе через «кол-
дунщики», а также ввести единые для 
всех правила поисковой выдачи. На это 
поисковику был отведён месяц. «Ян-
декс» подал ходатайство в ФАС о прод-
лении срока предупреждения — прора-
ботка дальнейших действий требовала 
дополнительного времени, но антимо-
нопольная служба отказала и возбуди-
ла дело. После этого компания обрати-
лась в суд для возврата вопроса на этап 
исполнения предупреждения.

— Позиция «Яндекса» была и оста-
ётся единой — ответы формируются 

по общим правилам ранжирования 
и не создают преимуществ перед дру-
гими результатами поисковой выдачи, — 
подчеркнул его представитель.

Дело в отношении «Яндекса» в ста-
дии рассмотрения, очередное заседа-
ние назначено на 19 ноября, сообщили 
в пресс-службе антимонопольного ре-
гулятора. Предельный срок рассмотре-
ния в соответствии с законом «О защи-
те конкуренции» — 27 января 2022 года, 
сообщили в ФАС. В случае установле-
ния факта нарушения поисковику мо-
жет быть назначен оборотный штраф, 
добавил представитель ведомства.

«Известия» направили запросы 
в пресс-службы интернет-компаний, 
пожаловавшихся в антимонопольное 
ведомство на действия «Яндекса».

— ФАС и суд продолжают рассматри-
вать дела, связанные с дискриминаци-
ей сторонних сервисов в интернет-по-
иске «Яндекса». Компании-заявители 
ведут переговоры с «Яндексом» на пло-
щадке антимонопольной службы о том, 
как устранить дискриминацию, про-
должающуюся и в настоящий момент, — 
рассказал исполнительный директор IT-
коалиции (объединяет Avito, «Дром», Profi.
ru, «Туту.ру», ЦИАН, ivi, Zoon.ru и «2ГИС». — 
«Известия») Дмитрий Гавриленко. — Все-
му рынку важно получить справедливые, 
понятные и прозрачные условия доступа 
к обогащённым ответам. Большое значе-
ние будет иметь и то, как «Яндекс» будет 
выполнять достигнутые договорённости.

Спор «Яндекса» и интернет-отрасли 
может считаться разрешённым только 
после устранения существующей дис-
криминации, но пока нарушения кон-
куренции на рынке интернет-поиска 
не устранены, добавил Дмитрий Гав-
риленко. По его словам, доступ к обо-
гащённым ответам очень сильно влияет 
на продвижение того или иного сервиса, 
так как оттягивает на себя часть органи-
ческого трафика конкурентов. 

Налетели на тарифы
A Сейчас стоимость услуг 

платформы составляет 1,99% 
плюс НДС от сумм платежей через при-
ложение или же 2,39% в зависимости 
от контракта. Новые тарифы составят 
2,99% плюс НДС или 3,59%, указано в до-
кументе.

По мнению Евгения Аркуши, обозна-
ченное повышение комиссии на допол-
нительные 1,2% сегодня неподъёмно для 
независимых АЗС. Он подчеркнул: в 2021 
году заправочный бизнес столкнулся 
с такими сложностями, как значимый 
рост оптовых цен и нехватка предложе-
ния зимнего дизеля, а в нынешних усло-
виях оптово-розничного диспаритета 
и без того вынужден работать в минус.

— В итоге продолжить работать с при-
ложением могут крупные компании, ко-
торые способны компенсировать убы-
точность своих заправочных сетей 
другими доходами, а независимым АЗС 
придётся либо повышать цены, либо от-
казываться от работы с «Яндексом», — 
заключил Евгений Аркуша.

С таким прогнозом согласились 
и другие представители отрасли. В ре-
гиональном отделении «Опоры России» 
отметили, что из-за роста издержек 
бизнес будет вынужден закладывать 
дополнительные траты в цену отпу-
скаемого клиентам топлива. В итоге 
стоимость бензина и дизеля может вы-
расти на долю увеличения тарифа — 
то есть на 1,2% уже в декабре.

Представитель сети АЗС в Воронеже 
сказал «Известиям», что с новым тари-
фом требуемая «Яндексом» плата будет 
сопоставима с другими, более значи-
тельными статьями расходов — напри-
мер, с платами за перевалку топлива 
с ж/д на авто и хранением на нефтеба-
зе. Однако отказаться от приложения 
сложно — в этом случае АЗС может по-
терять клиентов, считает он.

— Учитывая, что многие АЗС сегодня 
вынуждены работать в минус, указан-
ное увеличение оплаты в непростом по-
ложении бизнеса действительно может 
стать неподъёмной нагрузкой, — согла-
сен президент Независимого топливно-
го союза (НТС) Павел Баженов.

Подорожание услуг «Яндекс.Запра-
вок» вынудит собственников АЗС отка-
заться от сервиса либо компенсировать 
дополнительные издержки увеличени-
ем цен, считает он.

Павел Баженов также отметил: по-
тенциальное вынужденное отключе-
ние заправок от сервиса не только не-
гативно скажется на потоке клиентов 
АЗС, но также может лишить посети-
телей возможности дистанционной 
и бесконтактной оплаты топлива, а по-
купки через мобильные устройства 
стали важным инструментом в борь-
бе с распространением коронавирус-
ной инфекции.

— В связи с указанными факторами 
увеличение цен «Яндекс.Заправок» вы-
глядит крайне несвоевременным. Ду-
маю, ФАС стоит проверить обоснован-
ность действий «Яндекса», — заключил 
Павел Баженов.

Исходя из средних цен на бензин 
и дизельное топливо средняя комиссия 
сервиса составляет примерно 1,2 рубля 
с литра топлива по действующим тари-
фам, а около 1,8 рубля будет по плани-
руемым с 1 декабря расценкам, сказал 
«Известиям» зампред наблюдательного 
совета ассоциации «Надёжный партнёр» 
(объединение производителей и про-
давцов энергоресурсов) Дмитрий Гу-
сев. Сегодня АЗС в среднем отдаёт око-
ло 18 тыс. рублей на оплату комиссий 
приложению, с новыми тарифами сум-
ма вырастет до 28 тыс., отметил эксперт. 
В целом по стране прибыль «Яндекса» 
за счёт заправок может составлять бо-
лее 1,5 млрд рублей в год по нынешним 
тарифам, а по новым, не учитывая по-
тенциального роста количества поку-
пок, вероятно, превысит 2,3 млрд, под-
черкнул Дмитрий Гусев.

В ФАС «Известиям» сказали, что в ве-
домство не поступало обращений по по-
воду повышения цен на использование 
сервиса. Но служба готова принять меры 
реагирования в случае выявления на-
рушений антимонопольного законода-
тельства, добавили там. Для этого ком-
паниям, заявляющим об ущемлении 
своих интересов, необходимо предста-
вить в ФАС подтверждающие документы.

В «Яндексе» подтвердили обсужде-
ние условий с сетями АЗС. По данным 
компании, в третьем квартале 2021 года 
пользователи «Яндекс.Заправок» за-
лили свыше 330 млн л топлива, то есть 
вдвое больше, чем год назад. А в срав-
нении с началом 2019-го, когда сервис 
только начал работать, рост достигает 
1600%, при этом размер тарифа с тех пор 
не менялся, добавили в компании.

Там рассказали, что сегодня к серви-
су подключено 8 тыс. станций по всей 

России (примерно из 24 тыс. заправок 
в стране), в месяц через него заправля-
ются около 4,5 млн раз. Чтобы обеспе-
чить скорость работы на больших объё-
мах транзакций, требуется постоянное 
обслуживание и улучшение серверной 
части во множестве дата-центров, за-
явили в компании.

— Мы видим, что автоматизация 
оплаты на АЗС увеличивает пропуск-
ную способность станций и становится 
инструментом привлечения новых кли-
ентов, — заключили в «Яндексе».

По данным компании, не у всех игро-
ков рынка есть возможность внедрять 
собственные IT-системы по бесконтакт-
ной оплате, когда клиент может не вы-
ходить из машины, но сервис востребо-
ван в пики пандемии.

Сейчас пользоваться «Яндекс.За-
правками» могут порядка 1,5–2 млн 
человек, поэтому АЗС, которые будут 
вынуждены отказаться от услуг это-
го сервиса, могут потерять конкурент-
ное преимущество, сказал «Известиям» 
эксперт в области финансовых комму-
никаций Андрей Лобода. Подключение 
к программе действительно критично 
для привлечения клиентов, для кото-
рых наличие этой услуги принципи-
ально, согласен аналитик ФГ «Финам» 
Сергей Кауфман.

Альтернатив для АЗС немного, 
но они есть, считает заместитель ру-
ководителя ИАЦ «Альпари» Наталья 
Мильчакова. У крупных нефтяных ком-
паний есть возможность самим разра-
батывать мобильные приложения, до-
бавила эксперт.

На рынке активно развиваются дру-
гие мобильные приложения, в том чис-
ле от крупных банков, позволяющие 
гражданам оплачивать покупки, поэ-
тому в перспективе переход к другим 
сервисам может стать решением сло-
жившейся непростой для заправок си-
туации, заключил Андрей Лобода.

«Известия» направили запросы 
в Мин энерго и нефтяные компании.

Долевые игры
Ритейлерам хотят ввести квоты на закупки у МСП

Екатерина Виноградова

Торговым сетям могут ввести квоты 
на покупку товаров у малых фирм 

по аналогии с госзакупками. Такая ини-
циатива бизнеса обсуждалась 18 ноября 
на заседании общественного совета при 
ФАС (материалы к нему есть в распоря-
жении «Известий»). Если её реализуют, 
доля МСП на полке торговой сети будет 
не менее доли, которую конкретный 
ритейлер занимает на рынке в отдель-
но взятом регионе. Кроме того, бизнес 
представил отрицательное заключение 
на законопроект о регулировании цен 
на гостиницы во время массовых меро-
приятий, а также поднял вопрос о лега-
лизации туристических апартаментов.

Доля торговых сетей в продуктовой 
рознице возросла за последние три года 
с 37,2 до 44,2% в целом по России, достиг-
нув максимума в Санкт-Петербурге (бо-
лее 80% рынка), а также Ленинградской 
и Московской областях (73 и 66%), гово-
рится в материалах к заседанию обще-
ственного совета при ФАС.

Пользуясь ростом своего влияния, 
крупные ритейлеры оказывают давле-
ние на местных производителей. Биз-
нес жалуется, что с сетями зачастую 
невозможно договориться о взаимовы-
годных условиях. Доходит до того, что 
если торговая сеть не получает 70% до-
хода от продажи продукции, то такие 
договоры там даже не рассматривают, 
следует из документов.

Однако даже если договорённости 
удалось достичь, малый бизнес всё рав-
но сталкивается с рядом сложностей. 
Во-первых, ему необходимо произво-
дить большой объём товаров, чтобы они 
были представлены сразу во всех мага-
зинах сети (как минимум в одном реги-
оне). Во-вторых, небольшие компании 
вынуждены нести множество допол-
нительных затрат: на выгодное место 
на полке, на маркетинг (скидки и акции), 
на вывоз товаров с истёкшим сроком 
годности и доставку продукции до каж-
дого магазина сети, если срок её год-
ности менее 10 дней. В-третьих, торго-
вые сети диктуют высокие требования 
к упаковке.

Для защиты местных производите-
лей на заседании общественного сове-
та при ФАС было выдвинуто на обсуж-
дение несколько инициатив:

— квотирование представителей 
МСП в перечне поставщиков торговых 
сетей (по аналогии с государственными 
закупками). Это предлагается сделать 
с помощью норматива по доле мест-
ных производителей на полках ритей-
леров, которая должна быть не меньше, 
чем доля торговой сети на рынке отдель-
но взятого региона;

— ограничение торговой наценки 
нижнего и верхнего пределов — не ме-
нее 10% и не более 30% для местных то-
варопроизводителей;

— контроль ФАС за навязыванием ма-
лому бизнесу дополнительных договор-
ных условий, не предусмотренных зако-
нодательством;

— введение законодательных требо-
ваний к типовому договору поставки 
для торговых сетей;

— введение требований по регистра-
ции подразделений торговых сетей 
на территории муниципальных обра-
зований, на которых они работают, что-
бы налоговые отчисления поступали 
в местные бюджеты.

«Известия» направили запросы в ФАС 
и крупнейшие торговые сети России 
с просьбой прокомментировать ини-
циативы. В X5 Group («Пятёрочка», «Пе-
рекрёсток», «Карусель») заявили, что 
уделяют большое внимание работе 
с представителями малого и среднего 
бизнеса и в 2020 году их доля среди по-
ставщиков превысила 70%.

Как рассказал «Известиям» источник, 
принимавший участие в заседании об-
щественного совета, ФАС согласилась 
подробнее изучить проблемы мало-
го бизнеса при взаимодействии с тор-
говыми сетями. Чиновники организу-
ют совещание с представителями МСП 
и ритейла, чтобы определить основные 
разногласия.

Торгово-промышленная палата по-
лучает тысячи обращений региональ-
ных предпринимателей о том, что 
их продукция не востребована торго-
выми сетями, рассказала вице-прези-
дент ТПП Елена Дыбова.

— МСП приходят к ритейлерам и гово-
рят: возьмите 500 т картошки по 20 тыс. 
рублей. А те отвечают: нет, мы в Узбеки-
стане купим по 80 тыс. рублей, зато сразу 
500 тыс. т. Весь мир поддерживает мест-
ных производителей, а у нас получает-
ся так, что ритейлеры пришли в регионы 
и выдавили всю малую торговлю, кото-
рая там была, — констатировала она.

Квоты нужны для того, чтобы создать 
стабильный рынок сбыта, резюмирова-
ла Елена Дыбова.

Квотирование облегчит продвиже-
ние продукции МСП, которые не могут 
на равных вести переговоры с крупны-
ми торговыми сетями, отметила млад-
ший аналитик корпоративных рейтин-
гов НРА Алла Юрова. В то же время это 
предложение ограничивает экономи-
ческую свободу торговых сетей, ока-
зывает прямое влияние на политику 
по формированию ассортимента част-
ного бизнеса и перекладывает на него 
часть ответственности за развитие сек-
тора МСП. Возможно, целесообразнее 

было бы сделать квоты рекомендатель-
ными, предложила она.

При этом с юридической точки зре-
ния у ФАС нет препятствий для того, что-
бы законодательно ввести подобное кво-
тирование и сделать его обязательным 
для всех, указали специалисты. Обеспе-
чение равных возможностей для круп-
ных и небольших игроков, в том числе 
торговых сетей, — одна из основных за-
дач ФАС, отметил управляющий партнёр 
BMS Group Алексей Матюхов. Он доба-
вил, что при соответствии нормам смеж-
ных отраслей законодательства ведом-
ство может ввести подобный норматив.

На заседании общественного сове-
та обсудили и несколько тем, связанных 
с гостиничным бизнесом. В частности, 
его участники представили отрица-
тельный отзыв на законопроект анти-
монопольной службы о регулировании 
цен на отели во время крупных меж-
дународных мероприятий (таких, как 
ПМЭФ и ВЭФ).

«В России низкая рентабельность го-
стиничного бизнеса (на уровне 3–5%), 
и введение подобного регулирования 
приведёт к ещё большему оттоку ин-
весторов в гостиничную инфраструк-
туру, что идёт вразрез с соответству-
ющей целью национального проекта», 

— говорится в материалах.
В дни проведения подобных меро-

приятий повышаются цены на всё, начи-
ная с авиабилетов и такси и заканчивая 
чашкой кофе, констатировал вице-пре-
зидент «Опоры России» Алексей Кожев-
ников. Странно, что во всём виноваты 
только отельеры, чьи издержки за по-
следний год и так выросли на 30–50%, 
отметил он. Эксперт добавил, что бизнес 
уже на уровне законопроекта хотел бы 
видеть, из чего будет складываться ме-
тодика расчёта предельных цен.

По-прежнему сохраняется большая 
доля серого рынка, с которой приходит-
ся конкурировать добросовестным го-
стиницам, указано в материалах. Так 
называемое туристическое жильё, ко-
торое используется не только для по-
стоянного, но и для временного про-
живания, абсолютно не урегулировано 
и ставит отели в неравные условия. В от-
дельных городах оно уже занимает бо-
лее половины номерного фонда, отме-
тил Алексей Кожевников.

— Например, в Санкт-Петербурге 
официально зарегистрирована тысяча 
средств размещения, а на Booking.com 
доступны к бронированию 4 тыс. вари-
антов, — отметил он.

Если под новое регулирование попа-
дут только те, кто работает вбелую, вряд 
ли это будет здоровой конкуренцией, ре-
зюмировал вице-президент «Опоры Рос-
сии».

A До конца 2021-го средние ипо-
течные ставки могут достичь 

10% или даже превысить это значение, 
считает эксперт ипотечного рынка Ан-
дрей Бархота. Это обусловлено подоро-
жанием кредитов, пояснил он. В феде-
ральной компании «Этажи» полагают, 
что ставки по предложениям от бан-
ков к Новому году могут приблизиться 
к 10%. В 2022-м, по мнению управляюще-
го партнёра компании «ВекторСтрой-
Финанс» Андрея Колочинского, они мо-
гут превысить 10%, если ЦБ ещё больше 
увеличит ключевую ставку. По мнению 
члена генсовета «Деловой России» Алек-
сея Мостовщикова, увеличение средней 
ипотечной ставки до конца года может 
составить 1–1,5 п.п.

До этого средневзвешенная ипотеч-
ная ставка на уровне 10% была в 2017–
2018 годах, указал Андрей Бархота. От-
дельно на новостройки также в начале 
2019-го, добавила заместитель руково-
дителя ипотечного департамента фе-
деральной компании «Этажи» Татьяна 
Решетникова.

Заметное повышение средних ставок 
произошло после 15 ноября, когда это 
сделал Сбер (на новостройки — до 8,8%, 
на вторичку — до 9,1%). Примеру банка-
флагмана последовали другие кредит-
ные организации, указал руководитель 
департамента ипотечного кредитова-
ния 3S Group Андрей Носонов. Процесс 
продолжается: например, в ВТБ ипотека 
станет дороже на 0,7 п.п. 22 ноября (до 9% 
на первичное и вторичное жильё), сооб-
щили в банке.

22 октября Банк России поднял клю-
чевую ставку до 7,5% — сразу на 0,75 п.п. 
Так, с начала года регулятор повысил 
показатель на 3,25 п.п., указали в ВТБ. 
16 ноября на заседании комитета Гос-
думы по финансовому рынку глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина заявила, что ре-
гулятор рассмотрит вопрос о новом 
повышении ставки на ближайших за-
седаниях и вряд ли вернётся к низким 
показателям раньше лета 2023-го. Ис-
ходя из риторики главы ЦБ и текуще-

го уровня инфляции в уходящем году 
ключевую ставку могут поднять до 8,5%, 
считают в УБРиР. В «МКБ Инвестициях» 
и Абсолют-банке полагают, что рост со-
ставит от 0,5 до 8%.

— За увеличением размера ключевой 
ставки последует повышение ставок 

по кредитам в целом по рынку, — ска-
зал операционный директор казначей-
ства УБРиР Владимир Зотов.

Выступая в Госдуме 18 ноября, Эль-
вира Набиуллина заявила: ипотечные 
ставки выросли меньше, чем инфляция 
за тот же период. По её мнению, поэто-
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му нет противоречия между доступно-
стью ипотеки и ужесточением денеж-
но-кредитной политики.

«Известия» направили запросы в ЦБ 
и Минстрой.

Средние ипотечные ставки уже вер-
нулись к допандемийным значениям. 

А стоимость новостроек массового сег-
мента с февраля 2020-го в целом по Рос-
сии выросла на 29,6%, указала Татьяна 
Решетникова. Так, доступность жилья 
снизилась, подчеркнула она.

— Основные показатели доступно-
сти ипотеки — размер первоначального 

взноса и ежемесячный платёж. С фев-
раля 2020 года первоначальный взнос 
на новостройки вырос в среднем на 30%, 
ежемесячный платёж при сроке кре-
дитования 20 лет — на 13%. На вторич-
ку первоначальный взнос увеличился 
на 25%, а ежемесячный платёж — на 19%, — 
рассказала Татьяна Решетникова.

Сегодня ипотека остаётся самым 
массовым и доступным инструментом 
приобретения жилья, считает акционер 
и управляющий партнёр ГК «Основа» 
Олег Колченко. Доля ипотеки в разных 
сегментах на столичном рынке состав-
ляет от 50 до 80% и более, поэтому за-
стройщики совместно с банками раз-
рабатывают специальные программы, 
подчеркнул он.

— С учётом роста цен и ставок заём-
щики не в состоянии брать кредиты 
по рыночным базовым ставкам, поэто-
му застройщики готовы субсидировать 
свою ставку взамен возможной скид-
ки, — добавил Андрей Колочинский.

По сути, девелоперам приходится 
идти на уступки клиентам. Они предла-
гают, например, скидку 10% на квартиру 
или субсидированную ипотеку под сни-
женный процент, чаще всего на первый 
год (сумму скидки в 10% они направ-

ляют в банк в качестве компенсации 
за сниженную ставку), добавил он. По-
купатели чаще выбирают второй вари-
ант: буквально через полгода-год сто-
имость жилья может вырасти на те же 
10%, и низкий процент в таких услови-
ях предпочтительнее, указал Андрей 
Колочинский.

В Абсолют-банке подтвердили, что 
сейчас практически у всех застройщи-
ков есть подобные программы.

В ВТБ ожидают, что и в 2022 году, не-
смотря на общее удорожание жилищ-
ных кредитов, спрос клиентов на ипоте-
ку останется стабильно высоким. Среди 
факторов — льготные программы, пояс-
нили в банке.

Впрочем, для увеличения доступно-
сти жилья в России можно рассмотреть 
дополнительные механизмы сниже-
ния ипотечной ставки на приобрете-
ние массового жилья без привлечения 
бюджетных средств, считает первый 
зампред комитета ГД по строитель-
ству и ЖКХ Владимир Кошелев. Так-
же следует разработать специальную 
бессрочную программу ЦБ для креди-
тования банков, работающих с проек-
тами возведения массовых новостро-
ек, добавил он.

Рука энергопомощи

Александр Фролов

Аналитик

М инистерство энергетики Белорус-
сии заявило, что поставки элек-

троэнергии на Украину прекращаются 
с 18 ноября «в соответствии с установ-
ленным порядком взаимодействия 
в рамках контрактных отношений». Эта 
новость прошла бы незамеченной, если 
бы Киев подготовил страну к зиме.

Украина способна полностью 
обеспечить себя электроэнергией 
и даже экспортировать её. Во вся-
ком случае, в теории. На практи-
ке ситуация очень сильно зависит 
от температуры наружного возду-
ха. Если на улице тепло, то Киев сме-
ло вводит запрет на импорт элек-
троэнергии из Белоруссии и России, 
а в страны Европы идут поставки 
украинской электроэнергии. Здесь, 
однако, надо сделать оговорку: 
украинская энергосистема состоит 
из двух неравных частей.

Основная часть страны входит 
в Объединённую энергосистему 
Украины (осколок единой энергоси-
стемы Советского Союза), синхрони-
зированную с Россией и Белоруссией. 
А часть Правобережья — в так назы-
ваемый Бурштынский энергоостров, 
откуда распространяется энерге-
тическое доминирование Украины 
на соседние страны: Венгрию, Ру-
мынию, Словакию. Если отбросить 
шутки, то периодически Украина 
становится нетто-экспортёром элек-
троэнергии благодаря поставкам 
на западном направлении.

В наследство от Советского Союза 
Украина получила огромное количе-
ство электростанций, притом струк-
тура генерации была характерна 
для промышленно развитых стран — 
большая доля АЭС, газовые электро-

станции и угольная генерация, ба-
зирующаяся на местном топливе. 
Но процесс «декоммунизации» за-
тронул промышленность и энергети-
ческую безопасность страны. Произ-
водство электроэнергии, достигнув 
пика в 300 млрд кВт·ч в 1990 году, со-
кратилось примерно в два раза к на-
стоящему моменту.

В текущем году ситуация незначи-
тельно улучшилась. За первые девять 
месяцев, по данным «Укрэнерго», по-
требление электроэнергии на Украи-
не составило 92,2 млрд кВт·ч — на 6,9% 
больше, чем за первые три квартала 
2020-го. Безусловно, прошлый год — 
удобная точка для сравнения. Но для 
понимания масштабов заметим: 
за аналогичный период спрос в энер-
госистеме Москвы и Московской об-
ласти составил 83,34 млрд кВт·ч.

Общее изменение экономической 
ситуации, прекращение поставок 
в Крым, изоляция части восточных 
регионов должны были гарантиро-
вать Украине значительный избыток 
генерирующих мощностей. Но та-
лантливые руководители страны 
смогли сделать так, что практически 
каждый отопительный период Киев 
вынужден обращаться за помощью 
к самым любимым соседям — Бело-
руссии и России.

Проблема украинской энергоси-
стемы заключается в редком сочета-
нии провалов — реформы энергорын-
ка, подготовки топлива к периоду 
максимального спроса, обновления 
электростанций и программы раз-
вития «зелёной» генерации. Запа-

са топлива не хватает, станции пе-
риодически уходят на внеплановые 
ремонты, разрастается кризис не-
платежей, а доля возобновляемых 
источников энергии бесконтрольно 
растёт, что многократно усложняет 
диспетчеризацию.

Иными словами, нельзя назвать 
одну главную проблему, устранение 
которой позволит резко улучшить 
ситуацию. Проблем много, и все они 

требуют решения. Зато из них мож-
но выделить самую актуальную — за-
пасы угля.

Первоначально объём запасов 
примерно в три-четыре раза отста-
вал от плановых показателей. Как 
объяснили позже украинские поли-
тики, уголь «забыли закупить». Тем-
пы накопления были крайне низки-
ми. А с начала октября запасы начали 
таять.

В начале прошлого месяца 
на складах украинских ТЭС, по дан-
ным «Укрэнерго», было 713 тыс. т 
угля, а по состоянию на 16 ноября 
этот показатель уменьшился почти 
в два раза — до 375 тыс. т. Теплоэлек-
тростанции стали выводить на ава-

рийный ремонт и останавливать 
из-за нехватки топлива.

К началу текущей недели 
из- за отсутствия топлива простаива-
ли 23 блока ТЭС и ТЭЦ (общей мощно-
стью 7,85 ГВт).

Выпадающие объёмы приходится 
покрывать атомным электростанци-
ям. Их доля в суммарном объёме про-
изводства электроэнергии на Украи-
не составила 57,8% (ТЭС и ТЭЦ — 27,3%). 

То есть АЭС обеспечили производство 
275,8 млн кВт·ч по результатам 16 но-
ября. На этом фоне поставки из Бело-
руссии за те же сутки занимали отно-
сительно небольшой объём — 9,96 млн 
кВт·ч. А поставок из России пока и во-
все не было. При этом энергосистема 
Украины функционирует, массовых 
отключений электроэнергии не на-
блюдается.

Но пока не наблюдается и холодов. 
А ситуация с запасами угля продол-
жает усугубляться. Да, местные гене-
рирующие компании законтракто-
вали уголь (информация об объёмах 
крайне противоречива) за рубежом 
и сейчас его везут на Украину. Пер-
вые поставки ожидаются уже в конце 
текущей недели. Но речь идёт об объ-
ёмах, которые вряд ли помогут в пол-
ной мере справиться с ситуацией. 
Одно судно может привезти около 
60 тыс. т, а расход угля на украинских 
электростанциях на прошлой неде-
ле составил 101,4 тыс. т (сокращение 
с 479,4 до 378 тыс. т).

Скорее всего, чтобы избежать от-
ключений, Украине потребуют-
ся все возможные объёмы поставок 
не только из Белоруссии, но и из Рос-
сии. При этом Минск не исключа-
ет вероятность новых продаж после 
18 ноября, но «с учётом технических 
возможностей». Как бы двусмыслен-
но ни звучала эта фраза, вопрос о тех-
нической возможности не празд-
ный, так как Россия и Белоруссия 
могут покрыть потребности Украины 
на уровне 3 ГВт. А этого может ока-
заться слишком мало.

 Экономика и бизнес

Прокатят ли
Систему финобеспечения туроператоров могут 
пересмотреть

Анастасия Платонова

Нынешнюю систему финансового 
обеспечения туроператоров могут 

дополнить новыми инструментами или 
даже пересмотреть полностью, узнали 
«Известия». Соответствующие предло-
жения турбизнес направил в Ростуризм. 
Помимо существующих на данный мо-
мент страховок и отчислений в фонды 
персональной ответственности для 
туроператоров могут узаконить меха-
низмы поручительства и залога. Есть 
и радикальное предложение — вместо 
всех действующих сейчас инструмен-
тов сформировать гарантийный фонд. 
Этот механизм давно действует в раз-
ных странах мира и в случае банкрот-
ства туроператора помогает туристам 
компенсировать до 100% стоимости по-
ездки, отметили в Российском союзе ту-
риндустрии.

�� НИ СТРАХОВОК, 
НИ ОТВЕТСТВЕННОСТИ

Турбизнес предложил узаконить аль-
тернативные инструменты финобеспе-
чения туроператоров — поручитель-
ство и залог, рассказал «Известиям» 
вице-президент Российского союза ту-
риндустрии (РСТ) Юрий Барзыкин. Эти 
предложения уже направлены в Росту-
ризм. В ведомстве подтвердили их по-
лучение.

Сейчас финобеспечение туропера-
тора состоит из двух элементов — до-
говора со страховой компанией и его 
отчислений в фонд персональной от-
ветственности, напомнил «Извести-
ям» глава правовой комиссии РСТ Ге-
оргий Мохов.

— Без договора страхования туро-
ператор работать не может, в единый 
федеральный реестр его не включат. 

Сумма страхового покрытия состав-
ляет 500 тыс. рублей для компаний, 
занимающихся внутренним и въезд-
ным туризмом, 10 млн — для неболь-
ших туроператоров, продающих туры 
за рубеж, и 50 млн — для крупных ком-
паний по выездному туризму, — рас-
сказал юрист.

В редчайших случаях туроператор 
может заменить договор со страхо-
вой компанией банковской гаранти-
ей — но получить её сложно и дорого, 
поэтому такой способ выбирает менее 
1% игроков.

Сейчас в реестре находятся около 
4,3 тыс. туроператоров, но лишь 381 
из них занимается выездным туриз-
мом.

— В последние годы количество ту-
роператоров по выезду только умень-
шается — из-за того, что договоры 
страхования заключать всё сложнее. 
Страховые компании не только не на-
мерены работать с новыми юрлицами: 
часть из них не готова продлить кон-
такты с действующими туроперато-
рами, что в большинстве случаев оз-
начает для последних исключение 
из реестра, — пояснил Георгий Мохов.

Помимо договоров со страховой 
компанией туроператоры, как уже от-
мечалось, должны делать отчисления 
в фонд персональной ответственности. 
Ежегодный взнос составляет как ми-
нимум 1% от суммы проданных за год 
турпакетов. Если показатель отчис-
лений достигает 7%, фонд считается 
сформированным, напомнил Георгий 
Мохов.

— У нас основная проблема в том, 
что отчисления в фонды персональ-
ной ответственности туроператоры 
стараются максимально минимизи-
ровать, проводя расчёты и продавая 
туры по серым схемам. В итоге сум-
ма средств в фондах в разы меньше, 
чем должна быть, и на сколько-нибудь 
значимые выплаты туристам в случае 
банкротства денег не хватает. В та-

кую ситуацию попали сейчас клиен-
ты Mouzenidis Travel, — отметил он.

Из-за всего этого требуются альтер-
нативные инструменты финобеспече-
ния туроператоров. При этом Юрий 
Барзыкин указал, что поручительство 
и залог нельзя назвать абсолютно но-
выми инструментами: некоторые ком-
пании пользуются ими и сейчас.

— Например, что касается поручи-
тельства, то у нас есть туроперато-
ры, за спиной которых стоят крупные 
корпорации, выступающие их поручи-
телями, — сказал эксперт. — Если ту-
роператор не может выполнить обя-
зательства перед клиентами, этот 
поручитель обеспечит их исполнение. 
В этом случае отпадает необходимость 
и в страховке, и в отчислениях в фонд 
персональной ответственности.

Менее применимый, но также воз-
можный механизм — залог, добавил Ге-
оргий Мохов.

— Иными словами, туроператор, 
с которым страховщик отказался 
продлевать договор, может предло-
жить под залог своё имущество на ана-
логичную сумму — к примеру, на 10 млн 
рублей, если это небольшая компания 
по выезду. И таким образом она сохра-
нит своё членство в реестре, — пояс-
нил юрист.

�� ФОНДЫ ПРЕВРАЩАЮТСЯ...

Альтернативой всем существующим 
инструментам финобеспечения туро-
ператоров может стать гарантийный 
фонд, сказал «Известиям» Георгий Мо-
хов. Это солидарный фонд, отчисления 
в который идут с каждой проданной 
путёвки в стране. Если один из отече-
ственных туроператоров банкротится, 
то на выплаты его туристам направля-
ются общие средства.

Предложение о гарантийном фонде 
тоже направлено в Ростуризм.

— Этот механизм применяется 
во всём мире. В Великобритании, на-
пример, такой фонд существует уже 
50 лет, и он накопил огромные день-
ги, которых хватит на значительные 
выплаты туристам в случае банкрот-
ства какого-либо туроператора. Ком-
пенсация может доходить до 100% 
стоимости поездки. Ещё и сам фонд 
застрахован. В большинстве случа-
ев управляют такими фондами го-
сударственные организации, — рас-
сказал юрист.

Механизм гарантийного фонда 
активно лоббируют и страховщики. 
В частности, это следует из письма 
Всероссийского союза страховщиков 
в Альянс турагентств (есть в распоря-
жении «Известий»).

— Теоретически в гарантийный 
фонд могут быть реорганизованы 
фонды персональной ответственно-
сти туроператоров с переносом акку-
мулированных в них средств. Нужно 
понимать, что в наших условиях гаран-
тийный фонд нельзя начинать с нуля. 
На его счетах на старте должно быть 
как минимум 3–4 млрд рублей, — от-
метил Георгий Мохов.

Вопрос принятия предложенных 
турбизнесом мер находится в средне-
срочной перспективе, отметил Юрий 
Барзыкин. Они будут рассмотрены 
в рамках нового проекта закона о ту-
ризме, который в декабре должен быть 
внесён Ростуризмом в правительство, 
а в феврале в Госдуму.

Пока Ростуризм не даёт коммен-
тариев по теме, в том числе турбиз-
несу. Но, по мнению Георгия Мохова, 
на изменение механизмов финобе-
спечения туроператоров в ведомстве 
всё же пойдут — из-за недавней исто-
рии с громким банкротством операто-
ра Mouzenidis Travel. Его долги перед 
клиентами превышают 1 млрд рублей, 
а средств на выплаты недостаточно.
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Долг не короток
Средняя ипотечная ставка к концу года может превысить 10%

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

Ар
тё

м 
Ге

од
ак

ян
 | 

ТА
СС

М
их

аи
л 

Те
ре

щ
ен

ко
 | 

ТА
СС

M
yk

ol
a 

M
ia

ks
hy

ko
v 

| U
kr

in
fo

rm
 | 

ZU
M

A 
W

ire
 | 

ТА
СС



06 izvestia_ru t.me/izvestia izvestiaizvestia.ru
Известия
Пятница, 19 ноября 2021

Общество

Личный подход
За месяц к Face Pay в метро подключились более 40 тыс. москвичей

Юлия Романова 

М есяц назад, 15 октября, в каждом 
вестибюле Московского метро

политена появились турникеты, кото
рые принимают оплату по системе рас
познавания лиц Face Pay. Чтобы створки 
турникета распахнулись, не нужно при
кладывать билет, карточку или смарт
фон — камера «видит знакомое лицо», 
алгоритм распознаёт зарегистриро
ванного пользователя и списывает 
с его банковской карты, привязанной 
к приложению «Метро Москвы», стои
мость проезда. За месяц число пасса
жиров, использующих Face Pay, превы
сило 40 тыс. Департамент транспорта 
Москвы планирует в следующем году 
запустить Face Pay и на станциях Мо
сковского центрального кольца. В буду
щем в систему инкорпорируют и карту 
«Тройка». Эксперты называют эту тех
нологию оплаты максимально защи
щённой, а платёжную инфраструктуру 
метрополитена российской столицы — 
самой продвинутой в мире.

�� КАК ЭТО РАБОТАЕТ

В сентябре прошлого года правоохра-
нительные органы оборудовали все тур-
никеты московского метро камерами 
и подключили к системе распознава-
ния лиц для повышения транспортной 
безопасности.

— С прошлого года правоохранитель-
ным органам удалось задержать более 
2500 разыскиваемых преступников 
и найти свыше 350 пропавших без ве-
сти людей, включая несовершеннолет-
них, — рассказала «Известиям» заме-
ститель руководителя пресс-службы 
департамента транспорта города Мо-
сквы Анна Лапушкина.

Эти же камеры было решено исполь-
зовать для новой системы бесконтакт-
ной оплаты проезда — в её тестирова-
нии приняли участие около 15 тыс. 
пассажиров и более 65 тыс. сотрудни-
ков Московского метрополитена.

— Прелесть Face Pay среди проче-
го в том, что для её создания не потре-
бовалось почти никаких денег, — го-
ворит аналитик акселератора Fintech 
Lab Сергей Вильянов. — Просто взяли 
ведомственную систему и отправили 
её «на гражданку». Потребовалось лишь 
установить дополнительные серверы, 
чтобы повысить скорость идентифика-
ции. Полиция, которая искала человека 
пять лет, может подождать ещё десять 
секунд, но пассажиру ждать столько 
времени некомфортно.

15 октября 2021  года турникеты 
с оплатой проезда по распознаванию 

лица заработали во всех вестибюлях 
метро. Они обозначены чёрной наклей-
кой на полу. Пассажиру достаточно 
лишь посмотреть в камеру на турнике-
те, сохранив естественную подвиж-
ность, чтобы алгоритм не принял его 
за фотомаску, — и створки турнике-
та распахнутся. В некоторых случаях 
устройство сработает быстрее, если 
спустить с лица медицинскую маску. 
Как показала практика, прозрачные 
очки, шапки, бороды не мешают иден-
тификации — они могут только на пару 
секунд задержать процесс. Важно отме-
тить, что Face Pay — лишь один из спосо-
бов оплаты проезда, который пассажи-
ры могут выбрать сами, если посчитают 
его удобным. Другие способы оплаты 
продолжают работать.

У несведущих пассажиров, кото-
рые видят, как люди проходят на пер-
рон, даже не вынимая руки из карманов, 
складывается впечатление, что перед 
ними неисправный турникет, пропуска-
ющий «зайцев». Сотрудники метропо-
литена рассказывают о курьёзах, когда 
одни пассажиры безуспешно пытают-
ся проскочить через такой турникет, 
другие — пожаловаться охранникам 
на мнимых безбилетников.

Таких «безбилетников» в Москве уже 
более 40 тыс. — только за первый месяц 
работы системы.

— В первые 20 минут после запу-
ска Face Pay было совершено более 

9 тыс. регистраций — такого спроса 
мы не ожидали, — сказали «Извести-
ям» в пресс-службе Московского ме-
трополитена.

Чтобы проходить в метро, не исполь-
зуя билет, банковскую карту или смарт-
фон, нужно зарегистрироваться в при-
ложении «Метро Москвы», загрузить 
селфи, привязать данные банковской 
карты или транспортной карты «Трой-
ка», по которой, как рассказали в депар-
таменте транспорта, Face Pay в будущем 
также будет принимать платежи. Че-
рез несколько часов можно спускаться 
в метро. Пока оплата проезда при про-
ходе «по лицу» списывается с банков-
ской карты.

�� БЕЗОПАСНЫЕ СВЯЗИ

Вопреки опасениям консервативной 
части пассажиров никаких фотогра-
фий система не хранит. К конфиден-
циальным данным банковской карты 
привязан не портрет, а сгенерирован-
ный биометрический ключ — это про-
сто набор букв, цифр и знаков, который 
«описывает» лицо человека в тысячах 
мельчайших деталей. Поэтому, по сло-
вам начальника службы платёжных 
сервисов Московского метрополи-
тена Жанны Ермолиной, «оплачивать 
проезд в метро с помощью Face Pay так 
же безопасно, как и совершать покуп-
ки в магазинах».

— Анализировать фотографию очень 
хлопотно, — объясняет Сергей Вилья-
нов. — Она может занимать 500 кило-
байт, 1 или даже 2 мегабайта. Тогда 
как ключ — всего несколько килобай-
тов. Когда камера на турникете «видит» 
лицо пассажира, программа генериру-
ет биометрический ключ и сравнивает 
его в реальном времени с тем, который 
хранится в базе. Подчеркну — сравнива-
ется набор знаков. Даже если его укра-
дут, делать с ними совершенно нечего.

Система настроена так, что пропу-
скает пассажира при совпадении клю-
чей на 95%, утверждают разработчи-
ки. Этого достаточно, чтобы не спутать 
даже близнецов.

— На сегодня система идентифика-
ции по принципу Face ID одна из самых 
защищённых, — говорит руководитель 
агентства TelecomDaily Денис Кусков. — 
Банковскую карточку, деньги или те-
лефон могут вытащить из кармана, 
но в этом случае объектом идентифи-
кации является только лицо. Автомо-
билистам, которые редко пользуются 
метро, не надо заранее беспокоиться 
о билетах — достаточно просто один 
раз зарегистрироваться на странице 
Face Pay. Думаю, консервативные люди 
и дальше будут предпочитать традици-
онные способы оплаты, но более моло-
дые дадут существенный прирост чис-
ла пользователей.

По прогнозам департамента транс-
порта, в ближайшие два-три года 10–
15% пассажиров будут регулярно ис-
пользовать Face Pay. Немалую роль 
может сыграть эпидемиологический 
фактор.

— Если в наше пандемийное время 
можно проходить в транспортное по-
мещение без дополнительных прикос-
новений — это благое дело, — считает 
Сергей Вильянов. — Насколько мне из-
вестно, инициаторы новшества пре-
следовали в том числе цель сократить 
количество прикосновений в обще-
ственном транспорте.

В контексте пандемии коронави-
русной инфекции важно ещё и то, что 
благодаря диверсификации способов 
оплаты сокращается время, которое 
пассажир должен провести в вести-
бюле.

— Благодаря тому, что у нас введе-
ны различные способы оплаты, в оче-
реди в кассу пассажиры сейчас стоят 
в среднем не пять минут, как 10 лет на-
зад, а полторы. А при покупке билета 
в мобильном приложении — ни секун-
ды, — говорит Жанна Ермолина.

�� ЧТО ДАЛЬШЕ

Авторизация по лицу набирает попу-
лярность в различных сферах, напом-
нил «Известиям» Денис Кусков. Самый 
распространённый пример исполь-
зования Face ID — для разблокировки 
смартфона.

— Возможность оплаты проезда с по-
мощью этой технологии авторизации, 
на мой взгляд, очень интересная исто-
рия, — говорит эксперт. — Это быстро, 
удобно, надёжно. Московский метропо-
литен становится одним из самых ин-
новационных в мире.

Если пассажиры распробуют преи-
мущества системы, московскому ме-

тро понадобится расширять её инфра-
структуру.

— Интересный продукт, и часть пас-
сажиров будет им пользоваться, осо-
бенно любители технических нови-
нок и гаджетов, — считает председатель 
МОО «Союз пассажиров» Кирилл Ян-
ков. — Очевидно, что система Face Pay 
упрощает проход в метро. Но пока 
в каждом вестибюле на станциях уста-
новлено по одному (на наиболее загру-
женных станциях несколько. — «Извес-
тия») турникету с камерой. Обычных 
турникетов много — не работает один, 
воспользуетесь другим. Если сломает-
ся турникет с Face Pay, а у вас с собой нет 
карты, телефона или наличных, в метро 
вы не попадёте.

Департамент транспорта не видит 
здесь проблемы — количество таких 
турникетов, утверждают в ведомстве, 
будет увеличиваться.

— Будем корректировать количество 
турникетов для Face Pay, если поймём, 
что спрос на него растёт, — сообщила 
Анна Лапушкина.

Так, например, на станции «Смо-
ленская» Арбатско-Покровской ли-
нии установлены три турникета для 
Face Pay. Кроме того, в 2022 году «пла-
тить лицом» можно будет и за поездки 
по Московскому центральному кольцу.

Очевидно, что со временем Face Pay 
станет для московских пассажиров 
такой же привычной технологией, как 
оплата «Тройкой» или банковской кар-
той. Москва — уже мировой лидер по ко-
личеству способов оплаты обществен-
ного транспорта: сегодня используется 
более десяти методов.

— В общественном транспорте дру-
гих стран аналоги Face Pay мне неиз-
вестны. Это технологически сложная 
система, и немногие государства мо-
гут себе позволить создавать такие 
вещи для общественного транспорта. 
Мы в чём-то отстаём, но в чём-то, как 
в этом случае, способны творить полез-
ные чудеса.

Face Pay не станет последней инно-
вацией в области оплаты услуг обще-
ственного транспорта.

— Мы и дальше продолжим внедрять 
новые способы оплаты проезда, — ска-
зала «Известиям» Анна Лапушкина. — 
Чтобы у пассажира всегда был выбор, 
а время ожидания в очереди сократи-
лось до нуля.

Столичные транспортники рассчи-
тывают на обратную связь с пассажи-
рами, сообщили «Известиям» в департа-
менте транспорта. По любому вопросу 
на тему Face Pay можно написать в офи-
циальный чат-бот в Telegram или позво-
нить по короткому номеру 3210.

Прозрачные очки, шапки, бороды не мешают иден
тификации — они могут лишь на пару секунд задер
жать процесс. При этом Face Pay — лишь один из спо
собов оплаты проезда, который пассажиры могут 
выбрать сами, если посчитают его удобным. Другие 
способы продолжают работать

Пазл сложился
Алмазные мозаики заменят кремний в микросхемах

Денис Гриценко 

Н а смену кремнию, используемому 
в большинстве электронных микро

схем, может прийти алмазная мозаика. 
Эта структура обладает должной тепло
проводностью, подтвердило исследо
вание учёных Курчатовского института. 
По словам экспертов, работа специали
стов позволит перейти к созданию элек
троники будущего и обеспечит умень
шение размеров устройств.

�� ПОД ПЛЁНКОЙ

Учёные Курчатовского института со-
вместно с коллегами из Института об-
щей физики РАН, а также китайскими 
специалистами из Харбинского инсти-
тута технологий провели исследование 
физических свойств алмазных пластин, 
которые были выращены в микровол-
новой плазме в смеси метана и водоро-
да на специальной подложке. Её соста-
вили из тесно уложенных небольших 
синтетических алмазных монокристал-
лов и зарастили алмазным слоем. Сфор-
мированную на таком основании почти 
монокристальную пластину называют 
алмазной мозаикой.

Оказалось, что теплопроводность 
такой мозаики, даже несмотря на на-
личие швов на стыках между элемента-
ми, практически не уступает теплопро-
водности цельных алмазов. Благодаря 
этому качеству доступные по цене мо-
заики нужных размеров могут заме-
нить кремний, теплоотводящих воз-
можностей которого уже не хватает 
для развития электроники следующе-
го поколения.

— Алмаз обладает рекордно высокой 
теплопроводностью, поэтому с его ис-
пользованием можно делать мощную 
электронику, выделяющую при рабо-
те много тепла. Она будет востребо-
вана для телекоммуникаций, базовых 
станций интернета, радаров, суперком-
пьютеров и других технологий, — по-
яснил заведующий лабораторией ал-
мазных материалов ИОФ РАН Виктор 
Ральченко.

Для практических нужд необходи-
мы алмазные пластины больших раз-
меров, до нескольких дюймов в дли-
ну и ширину. Выращивать их крайне 
сложно и дорого, поэтому учёные пред-

ложили другой вариант — собирать 
их из более мелкой алмазной плитки, 
а затем покрыть поверхность тонкой 
(до нескольких миллиметров) алмазной 
плёнкой с помощью технологии CVD 
(chemical vapor deposition). Этот слой 
позволит объединить плитки в одну 
монолитную пластину.

�� ПОТЕРЯ, БЛИЗКАЯ 
К ПОГРЕШНОСТИ

Учёные также проверили, как на те-
плопроводность поверхности повли-
яли стыки границ мозаики. Во время 
эксперимента специалисты соедини-
ли между собой две квадратные алмаз-
ные пластины с длиной стороны 2,5 мм. 

С использованием методов электрон-
ной микроскопии исследователи выя-
вили дефектность в структуре кристал-
лов вблизи контакта пластин, которая 
могла бы повлиять на их свойства. За-
тем они измерили теплопроводность 
при передаче через этот контакт.

— В условиях комнатной температу-
ры при прохождении тепла от одной 
кристаллической пластины мозаики 
к другой его потеря не превышает 2%, 
что близко к погрешности измерений, — 
рассказал ведущий научный сотрудник 
НИЦ «Курчатовский институт» Алек-
сандр Инюшкин.

По его словам, алмазные мозаики 
могут быть востребованы для реше-
ния научных задач уже сейчас. Напри-
мер, на Большом адронном коллайдере 

в зоне, где сталкиваются пучки микро-
частиц, используются кремниевые де-
текторы для их контроля. Но уже че-
рез год из-за сильного радиационного 
излучения их необходимо заменять. 
Стойкие к радиации алмазные детек-
торы прослужат намного дольше.

— Идея сделать эти детекторы из ал-
маза появилась давно, но вырастить ал-
маз нужного размера, 3 х 3 см и более, 
казалось фантастикой. Теперь стало 
возможным создание детектора из ал-
мазной мозаики за разумные деньги, — 
сказал Александр Инюшкин.

Уже появляются идеи использовать 
аналогичные мозаичные детекторы 
и для выявления тёмной материи, от-
метил учёный.

�� ПЕРЕМЕНЫ В ЭЛЕКТРОНИКЕ

То, что теплопроводность мозаичных 
блоков алмазных структур сопоставима 
с теплопроводностью монокристалли-
ческого алмаза, подтверждает возмож-
ность использования материала в ми-
кросистемной технике, сказал доцент 
Института машиностроения, материа-
лов и транспорта Санкт-Петербургского 
политехнического университета Петра 
Великого Максим Максимов.

— Это может существенным образом 
повлиять на уменьшение физических 
размеров конечных микроустройств, — 
отметил эксперт.

Сегодня в основе массового произ-
водства электроники лежит кремний. 
Однако в сложных условиях, например 
при высоких температурах, он теряет 
свои полупроводниковые свойства, по-
яснил профессор кафедры физической 
электроники и технологии СПбГЭТУ 
«ЛЭТИ» Андрей Тумаркин. По его словам, 
кремний близок к своему функциональ-
ному пределу как материал для произ-
водства электроники, поэтому актуа-
лен поиск полупроводников, которые 
могли бы составить ему альтернативу.

— Алмаз обладает наилучшей из всех 
аналогов теплопроводностью и спосо-
бен сохранять работоспособность при 
очень высоких температурах, — отме-
тил эксперт.

Результаты работы коллег важны 
для промышленного применения алма-
зов в производстве более эффективной 
электроники, резюмировал он.

Наталья Башлыкова 

Более 220 тыс. котов могут согреться 
этой зимой в России на повреждён

ных трубах отопления. К такому выводу 
пришли эксперты ОНФ, подготовившие 
ежегодный рейтинг состояния тепло
изоляции коммуникаций ЖКХ (есть 
в распоряжении «Известий»). Замерза
ющие коты выступили одной из еди
ниц измерения, если же считать объём 
труб с повреждённой изоляцией в кило
метрах, то получится не менее 66. И это 
при том, что исследование проводилось 
на основе обращений населения и пу
бликаций в СМИ, отмечают его авторы. 
В числе десяти проблемных городов ока
зались ПереславльЗалесский, Рязань, 
Пермь, Барнаул, Лермонтов, Чита.

�� КОТАМ НА ЗАМЕТКУ

В зимний сезон 2021–2022 годов ОНФ вы-
явил более 66 км повреждённых тепло-
трасс в 64 регионах России, на которых 
могут согреться более 220 тыс. котов. 
Об этом говорится в ежегодном рейтин-
ге городов Общероссийского народно-
го фронта «С теплом труба», составлен-
ном по итогам мониторинга ситуации 
с отоплением во всех субъектах. Иссле-
дование проводилось с октября по но-
ябрь на основе обращений населения 
и публикаций в СМИ.

«Единицей измерения нашего рей-
тинга выступили замёрзшие коты, ко-
торые могут согреться зимой на тру-
бах с повреждённой теплоизоляцией. 

Расчёт вёлся исходя из того, что средне-
статистическому жирному коту нужно 
около 30 см для комфортного пребыва-
ния на теплотрассе зимой», — поясни-
ли «Известиям» авторы исследования.

По его результатам лидирует Пе-
реславль-Залесский (Ярославская об-
ласть). В его микрорайоне Чкаловский 
могут согреться одновременно 16 666 
котов, расположившись на 5 тыс. м по-
вреждённых труб. Второй оказалась 
Рязань. В этом городе в серьёзном ре-
монте нуждается сразу семь улиц: Бого-
любова, Тимуровцев, проезд Речников, 
Южная окружная дорога, Лермонто-
ва, Черновицкая, Коломенская. Тут зи-
мой могут возлежать в тепле 16 333 кота 
на 4,9 тыс. м теплотрасс. Тройку замкну-
ла деревня Талая (Кемеровская область). 
На повреждённых 3,5 тыс. м труб здесь 
уместятся 11 666 котов.

На четвёртом месте Пермь. В столи-
це края необходимо отремонтировать 
трубы на таких улицах, как Магистраль-
ная, шоссе Космонавтов, Никулина, Бо-
ровая, Сивашская, Ракитная, Генерала 
Черняховского, Ижевская, Александра 
Невского. Тут на 3,199 тыс. м спокойно 
могут прилечь 10 663 кота.

Пятое место — у посёлка Константи-
новский (Ярославская область). Небла-
гополучная ситуация с отоплением тут 
сложилась на таких улицах, как Ветера-
нов Войны, 20 лет Октября, Ленина, Де-
путатская. Всего повреждено 2,5 тыс. м 
теплотрасс, куда поместятся 8333 кота.

Шестое место рейтинга занял Бар-
наул (Алтайский край). Здесь на улице 

Попова выявили проблемы на 2,75 тыс. 
м теплотрасс, которые «эквивалентны» 
7,58 тыс. греющимся животным. На седь-
мой строчке оказался город Лермонтов 
(Ставропольский край). В нём на Про-
мышленной улице могут согреться 
6,67 тыс. котов на 2 тыс. м.

Восьмая позиция — у Читы (Забай-
кальский край). Тут в ремонте нужда-
ется сразу 11 улиц: Генерала Белика, 
Трактовая, Автостроителей, Иванов-
ская, Каштакское кольцо, Инженерная, 

Хвост с трубой
Плохие теплотрассы в России  
могут согреть 220 тыс. котов
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« У АЛМАЗА 
РЕКОРДНО ВЫСО-
КАЯ ТЕПЛОПРО-

ВОДНОСТЬ, ПОЭТОМУ С ЕГО 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ МОЖНО 
ДЕЛАТЬ МОЩНУЮ ЭЛЕКТРО-
НИКУ. ОНА БУДЕТ ВОСТРЕБО-
ВАНА ДЛЯ ТЕЛЕКОММУНИ-
КАЦИЙ, БАЗОВЫХ СТАНЦИЙ 
ИНТЕРНЕТА, РАДАРОВ, 
СУПЕРКОМПЬЮТЕРОВ
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Врачные перспективы
A Возможно, любовь к это-

му препарату у российских 
врачей вызвана именно тем, что его 
разработал академик Владимир Фи-
латов, применявший этот метод в оф-
тальмологии. Однако позже патент 
на его производство был выкуплен 
японцами. Сейчас такую процедуру 
постковидной реабилитации можно 
пройти во многих клиниках. Так, ранее 
научный руководитель клинико-диа-
гностического центра «Медси», про-
фессор, лауреат госпремий РФ Генна-
дий Коновалов сообщил «Известиям», 
что экспериментальная методика при-
меняется в Центре диагностики на-
рушений у пациентов, перенёсших 
COVID-19, и для профилактики тяжё-
лых осложнений в случае инфицирова-
ния. В колл-центре федеральной сети 
клиник корреспонденту «Известий» 
при попытке записаться на процеду-
ру сообщили, что капельницы дела-
ют на дому при наличии направления 
от врача. А вот препарат необходимо 
приобрести самостоятельно.

— Вызов врача на дом будет сто-
ить 2100 рублей, а капельное введе-
ние лекарства продолжительностью 
до часа — 1800, — сообщили в клинике.

«Известия» позвонили и в ряд дру-
гих клиник, чтобы выяснить, во сколько 
обойдётся такое лечение. В «Т-Клинике», 
например, сообщили, что прокапать 
плацентарное лекарство можно пря-
мо в медцентре.

— Сначала нужно к терапевту на кон-
сультацию, она стоит 2 тыс. рублей. 
И врач уже назначит, сколько таких ка-
пельниц нужно и куда колоть — в вену, 
в мышцу, — пояснили в клинике.

В центре «СкороМед» на Белорус-
ской «Известиям» рассказали, что 
обычно необходимо пройти минимум 
пять процедур, но «точное количество 
можно будет узнать именно после кон-
сультации терапевта».

Интересно, что эффективностью 
этой процедуры при лечении коро-
навируса и его последствий инте-
ресуются не только частные клини-
ки. Лекарство уже испытали на базе 
Российского геронтологического на-
учно-клинического центра ФГАОУ 
ВО «РНИМУ им. Н.И. Пирогова» Мин-
здрава РФ. В составе комплексного ле-
чения «Лаеннек» применили для ре-
абилитации пациентов со средним 
и тяжёлым течением коронавирус-
ной инфекции.

— Это было пилотное исследование 
на небольшой выборке, но мы бы хоте-
ли провести и более расширенное кли-
ническое исследование, — рассказала 
«Известиям» заместитель директора 
по трансляционной медицине, заведу-
ющая лабораторией трансляционных 

исследований в геронтологии РГНКЦ 
«РНИМУ им. Н.И. Пирогова» Минздрава 
РФ Ирина Стражеско. — Я считаю, что 
«Лаеннек» может найти применение 
при лечении постковидного синдрома.

Сторонники применения этого 
средства указывают, что в Японии 
оно доступно всем гражданам по ОМС. 
Однако за всё время существования 
подобные препараты никогда не по-
лучали регистрацию ни EMA (Евро-
пейское агентство лекарственных 
средств), ни FDA (Управление по са-
нитарному надзору за качеством пи-
щевых продуктов и медикаментов 
США), подчеркнул в беседе с «Извес-
тиями» фармаколог Юрий Киселёв. 
Не рекомендовано средство для ле-
чения коронавируса и российским 
Минздравом.

— Любовь к наваристым супам 
из белковых продуктов (а именно 
это, если сильно упрощать, скрывает-
ся за сложным словом «гидролизат») 
на отечественных просторах давняя — 
то кровь телят, то вот теперь плацента. 
Всерьёз говорить о конкретном ясном 
механизме действия жидкости, в кото-
рой содержатся мириады компонен-
тов, не приходится, — говорит эксперт.

Более того, помимо недоказанной 
эффективности, у препарата могут 
быть и нежелательные побочные эф-
фекты.

— Плацентарные факторы ро-
ста хорошо известны как ускоряю-
щие течение опухолевого процес-
са. Их подавление — одна из мишеней 
для противоопухолевых препаратов, — 
подчеркнула директор Института пер-
сонализированной онкологии Сече-
новского университета, профессор 
Марина Секачёва.

Поэтому, прежде чем соглашаться 
на такие дорогостоящие уколы, следу-
ет подумать, уверены эксперты.

Ещё одна модная процедура, кото-
рую предлагают медцентры, — баноч-
ное кровопускание (хиджама). Первые 
упоминания этой процедуры датиру-
ются 1550 годом до н.э. В древнейшем 
учебнике по медицине об этом мето-
де писали египтяне, поэтому традици-
онно хиджама считается арабским на-
родным методом лечения.

Как утверждают мастера кровопу-
скания, процедура позволяет изба-
виться от «плохой» крови, запустить 
процесс кроветворения и в целом 
улучшить кровообращение в организ-
ме. Есть и более радикально настроен-
ные специалисты, которые утвержда-
ют, что кровопускание может помочь 
вылечить COVID-19.

Вот так предлагает лечить инфек-
цию в своих методических рекоменда-
циях мастер из Уфы Динислам Шайхит-

динов: «Хиджама на спину и спереди 
полностью на проекции лёгких. Это 
на сегодняшний день единственный 
эффективный метод выведения на-
ружу сгустков форменных элементов 
крови из микрокапилляров альвеол. 
Тем самым устраняется среда, благо-
приятная для развития грибов и бак-
терий».

Доктор натуропатии, как он себя 
называет, уверяет, что процедура 
уменьшает негативные последствия 
цитокинового шторма, возникающего 
как ответ на сильнейшее воспаление 
в лёгких. По его мнению, ДВС-синдром 
(диссеминированное внутрисосуди-
стое свёртывание, тромбогеморра-
гический синдром) может эффектив-
но устраниться только посредством 
хиджамы.

«Основной целью всего лечения 
пациента с обострением пневмонии — 
вернуть крови возможность циркуля-
ции и аэрации в лёгких, горячая, насы-
щенная кислородом и форменными 
элементами кровь сама сделает своё 
дело, растворив сгустки и излившую-
ся в просвет альвеол плазму», — указа-
но в его рекомендациях.

С самим Динисламом «Известиям» 
поговорить не удалось. Но вот что рас-
сказал корреспонденту сотрудник мо-
сковского Центра реабилитации и хид-
жамы Марат Магомаев.

— Эта процедура в принципе не име-
ет ограничений как таковых, потому 
что воздействие идёт на микроцирку-
ляционное русло. Но в качестве проти-
вопоказаний специалисты не рекомен-
дуют делать её тем, у кого есть анемия, 
диабет (только с осторожностью), он-
кология на поверхности кожи. Всем 
остальным она не противопоказана. 
Если говорить о постковидной реаби-
литации, самое опасное последствие — 
то, что кровь сгущается. Хиджама по-
могает разгрузить поверхностные 
капиллярные сети, улучшая трафику 
и кровоток. И мы запускаем процесс 
гемофореза, то есть кроветворения, — 
рассказал специалист.

Что же касается лечения корона-
вируса, то тут специалист по хиджа-
ме признал, что на этом направлении 
никаких данных пока нет. При этом не-
которые учёные уверяют, что эта мето-
дика — анахронизм, который на самом 
деле вряд ли поможет при COVID-19.

Персонаж нон грата
Роскомнадзор удалил 1900 ссылок на аниме-сериалы

Роман Кильдюшкин, Денис Гриценко

В 2021 году Роскомнадзор заблокиро-
вал и добился удаления более 1,9 тыс. 

ссылок, ведущих на сайты с мультиплика-
ционными произведениями и аниме-се-
риалами, которые изобилуют жестокими 
сценами, сообщили «Известиям» в ведом-
стве. Там не уточнили названий конкрет-
ных произведений, но сказали, что все 
они были признаны российским судом за-
прещёнными к распространению на тер-
ритории страны материалами. В РКН под-
черкнули, что существует риск перенятия 
подростками жестокого поведения пер-
сонажей. Знатоки японской мультипли-
кации отмечают: Россия не единствен-
ная страна, которая пытается ограничить 
распространение аниме.

На сегодня владельцами интернет-
ресурсов было выявлено и заблокиро-
вано или удалено более 1,9 тыс. ссылок, 
ведущих на сайты или веб-страницы 
с признанными запрещёнными мульти-
пликационными и аниме-сериалами, со-
общили «Известиям» в Роскомнадзоре. 
В 2020-м таких заключений не было, от-
метили в регуляторе.

— С марта 2021 года в Роскомнадзор 
поступил ряд судебных решений в от-
ношении мультипликационных и ани-
ме-сериалов. В рамках единого реестра 
(единый реестр запрещённой информа-
ции. — «Известия») ведётся системная 
работа по выявлению и удалению запре-
щённых к распространению на террито-
рии РФ материалов такой направленно-
сти, — сообщили в РКН.

Ведомство не публикует названий 
произведений, которых коснулись огра-
ничения, но отмечает, что их несколь-
ко десятков («Известия» ознакомились 
с частью списка).

В 2021 году СМИ писали о серии су-
дебных процессов, на которых ряд ани-
ме-сериалов признали запрещёнными. 
Например, в январе Колпинский рай-
онный суд Санкт-Петербурга запре-
тил распространение «Тетрадей смер-
ти» и «Инуяшиков». В июле эта же участь 
(по решению Октябрьского районного 
суда Петербурга) постигла ещё одну 
группу мультфильмов, в числе которых 
оказались «Ад Данте: Анимированный 
эпос», Happy Tree Friends и другие.

По словам экспертов, принятые суда-
ми решения во многом коснулись толь-
ко нелегальных распространителей кон-
тента. Легальные же удалили материалы 
самостоятельно. Например, генеральный 
директор ассоциации «Интернет-видео» 
Алексей Бырдин из легальных ресур-
сов основным распространителем ани-
ме в России называл сервис Crunchyroll. 
На других платформах аниме занимает 
небольшую нишу, сказал эксперт. Он уве-
рен, что все легальные онлайн-платфор-
мы удалили запрещённые материалы.

— РКН осуществляет контрольно-над-
зорную функцию в структуре исполни-
тельной власти. Ведомство обеспечива-
ет исполнение решения суда, которым 
тот или иной контент признан запре-
щённым в РФ. Если аниме было внесе-
но в реестр запрещённой информации, 
то все платформы должны его удалить. 
В противном случае РКН находит эти 
ссылки и блокирует самостоятельно, — 
сказал Алексей Бырдин.

Журналист DTF и член жюри ежегод-
ных выборов лучшего аниме по версии 
Crunchyroll Семён Костин подтвердил: 
большинство произведений, которые, 
согласно публичной информации, попа-
ли под запрет, в России никогда легаль-
но не распространялись.

«Известия» не обнаружили в русско-
язычной версии Crunchyroll ни одно-
го мультсериала из списка РКН. Ранее 
СМИ писали, что онлайн-кинотеатр «Ки-
нопоиск» удалил по запросу ведомства 
сериал «Токийский гуль». Однако часть 
запрещённых мультсериалов всё ещё 
можно воспроизвести на пиратских ре-
сурсах и найти на торрентах.

В РКН отметили, что в заблокирован-
ных произведениях изображается про-
цесс нанесения увечий, несовместимых 
с жизнью, демонстрируются сцены на-
силия, убийств, расчленения челове-
ческих тел. Такой контент может нести 
для подростков высокий потенциал ри-
сков идентификации себя с подобными 
персонажами и их действиями, считают 
в ведомстве.

— Просмотр несовершеннолетни-
ми данных сериалов может оказать су-
щественное негативное воздействие 
на детскую несформированную психику, 
а агрессивная модель поведения глав-
ных героев аниме, популярного среди 
подростков вида мультипликации, мо-
жет восприниматься подростками как 
правильная, выигрышная, уверенная 
и надёжная, — сказали в пресс-службе 
регулятора.

Там добавили: содержащиеся сце-
ны насилия и жестокости в представ-
ленных произведениях могут нанести 
существенный вред духовному разви-
тию и психоэмоциональному состоя-
нию подростков, что впоследствии мо-
жет привести к деструктивным моделям 
их поведения.

Член общественного совета по вопро-
сам психического здоровья при главном 
психиатре-эксперте Минздрава РФ На-
дежда Соловьева согласна, что в опреде-
лённых обстоятельствах жестокое ани-
ме может негативно влиять на психику 
подростков.

— Всё зависит от объёма потребляе-
мого материала и частоты сеансов. Если 
подросток смотрит аниме постоянно, 
то это может наносить вред его психи-
ке. Разовые же просмотры оказывают 
несущественное влияние, — отметила 
эксперт.

Впрочем, вопрос жестокости в мульт-
фильмах беспокоит психологов во всём 
мире, добавила она. Семён Костин на-
помнил: в других странах власти тоже 
пытались ограничить распространение 
некоторых аниме-произведений. Речь 
как о блокировке «Покемонов» в Сау-
довской Аравии, так и о единичных слу-
чаях блокировок эротического аниме 
в Новой Зеландии. Что касается жесто-
кости в аниме, по словам Семёна Кости-
на, тренд на изображение ультранаси-
лия сходит на нет даже в Японии.

«Доля мошеннических звонков  
из-за рубежа достигла 70%»
A Однако на доверие к Сбе-

ру рост телефонного мо-
шенничества, включая звонки яко-
бы от сотрудников банка, не повлиял. 
Всем понятно, что клиентов Сбера ата-
куют не потому, что банк недостаточно 
их защищает, с этим как раз всё хоро-
шо, а потому, что подавляющее боль-
шинство взрослых граждан РФ — это 
клиенты Сбера.

Что сейчас происходит с телефонным 
мошенничеством: растёт оно или сни-
жается?

Однозначного ответа на этот вопрос 
нет. С одной стороны, мы в Сбере фикси-
руем снижение обращений наших кли-
ентов по поводу попыток мошенниче-
ства на 30% по сравнению с началом 
года. С другой — по данным экспертов, 
в этом году количество атак телефон-
ных злоумышленников на клиентов 
других российских банков выросло 
более чем в полтора раза. И это говорит 
о том, что, скорее всего, мошенники пе-
реключились с клиентов Сбера на кли-
ентов других банков.

Можете предположить, почему проис-
ходит снижение?

Вопросам кибербезопасности в Сбе-
ре уделяется повышенное внимание. 
Мы объединили усилия с операторами 
сотовой связи и научились выявлять 
атаки преступников в режиме реаль-
ного времени. Система сразу же отсле-
живает мошеннический звонок, после 
чего банк принимает меры для защиты 
клиента ещё до того, как он успевает пе-
ревести деньги преступнику. Пожалуй, 
это единственная система в нашей стра-
не, которая имеет интеграцию со все-
ми основными российскими операто-
рами связи.

Уровень надёжности Сбербанка 
за последние годы вырос в несколько 
раз. Крупные платёжные системы, та-
кие как Visa и MasterCard, имеют по-
казатель потерь от возможного фро-
да около 7 центов на $100 оборота. Это 
означает, что могут быть допустимы 
какие-то ошибки или реализованы це-
ленаправленные кибератаки. Соответ-
ственно, показатель, который ниже, сви-
детельствует о более высоком уровне 
надёжности компании. Показатель Сбе-

ра сегодня ниже в 50 раз. Наши техно-
логии работают гораздо эффективнее, 
и у нас он составляет 0,13 цента.

Откуда сейчас чаще всего звонят мошен-
ники? По-прежнему из тюрем и колоний?

Нет, ситуация изменилась. По нашей 
оценке, ещё два года назад 40% мошен-
нических звонков россиянам действи-
тельно осуществлялось из мест лише-
ния свободы на территории РФ, ещё 
40% — из-за рубежа и оставшиеся 20% — 
из российских городов. Сейчас доля мо-
шеннических звонков из-за рубежа до-
стигла 70%, при этом такие колл-центры 
«работают» исключительно по гражда-
нам России.

Главный источник звонков — терри-
тория Украины, ещё конкретнее — город 
Днепр, бывший Днепропетровск. Там 
большое число русскоговорящей мо-
лодёжи, а возможностей честного зара-
ботка, очевидно, не хватает. Ещё недав-
но в Днепре могло действовать до 1000 
мошеннических колл-центров — только 
вдумайтесь в эту цифру! Однако за по-
следний год их количество сократи-
лось до 150.

Кризис перепроизводства?
Можно и так сказать. Отсеялись те, 

кто работал по самой примитивной схе-
ме: «Ваша карта заблокирована, про-
диктуйте CVV-код». Остались крупные 
центры, действующие по более хитро-
умным схемам обмана.

Кстати, как меняется поведение теле-
фонных мошенников?

Тренд 2021 года — звонки от имени 
различных силовых структур: МВД, 
Следственного комитета, Генеральной 
прокуратуры и так далее. Вот типич-
ный пример манипулирования и игра 
на страхе человека: раздаётся звонок, 
позвонивший представляется следова-
телем, сообщает, что сотрудник банка 
пытается украсть ваши деньги, и просит 
о помощи, чтобы взять «негодяя» с по-
личным. А для этого нужно немедлен-
но самому снять деньги и перевести 
их на «безопасный счёт».

Ещё один актуальный пример: мо-
шенники под видом следователей 
убеждают жертву продать свою квар-
тиру и перевести им вырученные день-
ги под видом проведения спецоперации 
по ловле преступников.

Есть ли новые уловки у тех мошенников, 
которые представляются сотрудника-
ми банков?

Могу привести несколько примеров:
«Я звоню вам не с номера 900, потому 

что мы разговариваем по защищённой 
технической линии». Если злоумышлен-
нику попадётся внимательный собесед-
ник, он наверняка спросит, почему ему 
звонят не с официального номера банка. 
А мошенник будет ссылаться на «пятую 
строчку восьмой страницы» договора 
с банком, где якобы сказано, что по экс-
тренным вопросам с клиентом связы-
ваются по «спецканалу». Подчеркну, что 
мы всегда звоним с номера 900, подме-
нить который технически невозможно.

«Сообщите мне, в каких ещё бан-
ках у вас есть карты и счета. Я передам 
им эту информацию для проверки». 
Мошенники начинают «беспокоить-
ся» за деньги, которые человек хранит 
в других банках. Собранную таким об-
разом информацию они потом исполь-
зуют для новых атак — от имени осталь-
ных банков, чьими услугами пользуется 
жертва.
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Лазо, Варганова, Бабушкина, Анохи-
на, Продольный проезд. По расчётам 
ОНФ, места хватит 6,11 тыс. замерзаю-
щих животных на 1,833 тыс. м. Девятое 
место общественники отдали посёл-
ку Игра (Удмуртия), где на улице Су-
ворова могут перезимовать 3300 ко-
тов (990 м).

Десятку рейтинга замкнул посё-
лок Светлый (Томская область). Здесь 
на 950 м труб могут расположиться 
3,16 тыс. животных.

�� ГДЕ УБЫЛО, ГДЕ ПРИБЫЛО

Как сообщили «Известиям» в ОНФ, 
по итогам прошлогоднего рейтин-
га было устранено и отремонтирова-
но 50% выявленных общественниками 
нарушений. Тогда на теплотрассах мог-
ли согреться 180 тыс. котов.

— Результаты нашей работы уже есть, 
и они действительно радуют. Сегодня 
можно с гордостью сказать, что наш 
мониторинг стал полезным и актуаль-

ным для жителей всей страны. После 
нашего пристального внимания власти 
на местах в срочном порядке отремон-
тировали километры повреждённых 
теплотрасс, благодаря этому тысячи 
людей не замёрзли дома зимой, — за-
явила «Известиям» федеральный экс-
перт ОНФ.

Впрочем, несмотря на мониторинг 
и контроль ремонта проблемных сетей, 
за год количество повреждённых труб 
успело прирасти новыми километра-
ми, поэтому в нынешнем зимнем сезо-
не вопрос стал ещё актуальнее. По сло-
вам Валерии Кошечкиной, Народный 
фронт призывает граждан не стеснять-
ся и сообщать о некачественной тепло-
изоляции на теплосетях, а также о пло-
хо работающих котельных, недостатках 
в отоплении жилых домов и социаль-
ных учреждений.

Проблему признают и в Минстрое. 
В минувшую среду, 17 ноября, на все-
российском совещании по осенне-зим-
нему периоду министр строительства 
и ЖКХ Ирек Файзуллин заявил, что из-
ношенность коммунальных сетей в Рос-
сии приводит к ежегодным потерям 
12,3% тепла и 22,9% воды.

По его словам, всего протяжённость 
теплосетей в стране составляет 167 тыс. 
км, из которых 30% нуждается в замене.

— Фактически в течение года у нас за-
фиксированы работы по замене 2%, или 
3,4 тыс. км, — констатировал министр.

Аналогичная ситуация и с водо-
проводными сетями, протяжённость 
которых составляет 584 тыс. км, а за-
менить необходимо 43,5%. При этом, 
по его словам, за год заменено только 
62 тыс. км (1,1%).
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Культура

Спорт
«Быки» на «мясо» 
Поднимутся ли «Краснодар» и «Спартак» в таблице РПЛ

Алексей Фомин

В Российской премьер-лиге возобнов-
ляется сезон после двухнедельной 

паузы на игры сборных. Предстоящий 
15-й тур станет последним в первом 
круге чемпионата. В ближайшие выход-
ные зрители не увидят противостояний 
топ-клубов или лидеров РПЛ, однако 
тур обещает быть интересным и без них. 
Сразу несколько встреч чрезвычайно 
важны и принципиальны с точки зрения 
дальнейшей турнирной борьбы. В суб-
боту московский «Спартак» попробует 
вернуться в гонку за место в еврокуб-
ках по итогам выезда к «Краснодару». 
В воскресенье «Сочи» постарается за-
крепиться на втором месте по итогам 
домашнего матча с казанским «Руби-
ном». Также обращает на себя внимание 
и неопределённость с тренером у «Хи-
мок», которым предстоит играть в го-
стях с московским ЦСКА.

�� «КРАСНОДАР» — «СПАРТАК»

Эта вывеска заслуживает статуса 
центрального матча тура, но в реаль-
ности нас ждёт встреча двух серед-
няков. Их разделяет всего два очка: 
«Краснодар» идёт в таблице седьмым, 
«Спартак» — девятым. «Быки» ещё ме-

сяц назад были вблизи первой тройки 
и казались претендентами на медали.

Но в последних пяти матчах они 
лишь один раз победили. Причём 
обыгран был новичок РПЛ — «Нижний 
Новгород» (1:4), который после удач-
ного старта уступает уже всем под-
ряд. «Краснодар» потерял дома очки 
с «Уфой» (1:1), а последние два матча во-
обще проиграл — на своём поле самар-
ским «Крыльям Советов» (0:1) и в гостях 
московскому «Динамо» (0:1).

«Спартак» совсем недавно пережил 
самый большой разгром в истории сво-
их выступлений внутри страны, полу-
чив выездные 1:7 от лидера чемпиона-
та петербургского «Зенита». А также 
обидно потерял дома баллы на по-
следних минутах матча с «Ростовом» 
(1:1). При этом был и отличный камбэк 
в концовке дерби с «Динамо» (2:2), и хо-
рошая игра в меньшинстве во втором 
тайме встречи с «Локомотивом» (1:1).

Кроме того, красно-белые добились 
достойной выездной ничьей с англий-
ским «Лестером» (1:1) в Лиге Европы. 
Однако серия без побед в РПЛ достиг-
ла уже четырёх матчей. «Спартак» увяз 
в середине таблицы, и в футбольных 
кругах активно утверждают, что зим-
няя отставка главного тренера Руя Ви-
тории неизбежна.

— Если «Краснодар» выиграет, при-
соединится к гонке команд из лиди-
рующей группы, — поделился с «Изве-
стиями» бывший владелец «Спартака» 
Андрей Червиченко. — Если красно-
белые проиграют, в этом даже бу-
дет плюс, потому что на этом сезоне 
можно будет ставить крест и начинать 
глобальную чистку, реструктуриза-
цию команды. Если же москвичи вы-
играют, то немного подтянутся в та-
блице, но при этом нельзя говорить, 
что команда готова составить кон-
куренцию лидерам. У «Спартака» от-

рыв от «Зенита» уже 11 очков, и в бли-
жайшем туре даже в случае победы 
красно-белых этот отрыв не сокра-
тится — питерцы должны обыгрывать 
«Нижний Новгород». Ничто не пред-
вещает ни попадания «Спартака» 
в тройку, ни даже того, чтобы коман-
да зацепилась за еврокубки. Тем бо-
лее из-за травмы на несколько недель 
выбыл Роман Зобнин — системообра-
зующий игрок. Теперь ещё и Промесу 
прилетел привет из Голландии в виде 
уголовного дела (в четверг прокурату-
ра Нидерландов предъявила футболи-

сту обвинения в покушении на убий-
ство и нападении при отягчающих 
обстоятельствах. — «Известия»), ко-
торое не добавит настроения в игре. 
Не вижу ничего, чтобы у «Спартака» 
наметилась положительная тенден-
ция.

�� «СОЧИ» — «РУБИН»

Прошлый сезон обе команды закончи-
ли с одинаковым количеством очков 
и попали в еврокубки. Лишь по допол-
нительным показателям «Рубин» ока-
зался выше «Сочи» — на четвёртом ме-
сте. Но сейчас у команд совершенно 
разные ситуации.

Южный клуб продолжает прогрес-
сировать и идёт на втором месте, от-
ставая от лидирующего «Зенита» всего 
на три балла. Казанцы же провалива-
ют этот чемпионат. Даже три старто-
вые победы не впечатляли по качеству 
игры, а из следующих 11 встреч было 
выиграно всего две. На данный мо-
мент «Рубин» идёт восьмым и отста-
ёт от «Сочи» на восемь очков.

— Сейчас команды в разном игровом 
и психологическом состоянии, — пояс-
нил «Известиям» бывший полузащит-
ник сочинской «Жемчужины» Максим 
Деменко. — Казанцы нестабильны, они 
потеряли такого лидера атаки, как Де-
спотович, а другие ключевые игроки 
не показывают свой лучший футбол. 
Тогда как «Сочи» имеет чётко выра-

женную систему игры, выстроенную 
главным тренером Владимиром Федо-
товым, и каждый футболист действует 
на пределе возможностей. Но мастер-
ство у игроков «Рубина» есть, так что 
не исключено, что подножку соперни-
ку команда поставить в силах.

�� ЦСКА — «ХИМКИ»

Ещё в октябре армейцы находились 
вблизи первой тройки. Они добива-
лись тяжёлых, но всё же побед над се-
редняками и аутсайдерами. Но перед 
паузой на сборные ЦСКА проиграл два 
раза подряд. Сначала при крайне скуч-
ной в исполнении обеих команд игре 
красно-синие уступили в гостях «Ру-
бину» (0:1), пропустив гол на последней 
минуте. А затем потерпели разгромное 
выездное поражение от «Сочи» (1:4). 
Сейчас армейцы — пятые. От идущих 
вторыми сочинцев их отделяет четыре 
очка, от замыкающего первую тройку 
«Динамо» — три. При этом ЦСКА дышат 
в спину «Крылья Советов», отстающие 
на один балл.

Сергей Сычёв, Николай Никулин

С редневековый триллер Ридли 
Скотта об изнанке рыцарства «По-

следняя дуэль»  — одна из главных 
киноновинок сезона. Сюжет осно-
ван на фундаментальном труде Эри-
ка Джагера The Last Duel: A True Story 
of Crime, Scandal, and Trial by Combat 
in Medieval France (в русском пере-
воде  — «Последняя дуэль. Правди-
вая история преступления, страсти 
и судебного поединка»). Автор книги 
10 лет собирал документы, чтобы рас-
сказать о последнем узаконенном су-
дебном поединке во Франции, кото-
рый произошёл в XIV веке в провинции 
Нормандия. Киноверсия получилась 
слишком мрачной и жестокой, чтобы 
стать хитом проката, но она претендует 
на престижные премии, культовый ста-
тус и заслуженное место среди лучших 
работ постановщика «Чужого», «Глади-
атора» и «Марсианина». «Известия» по-
общались с Беном Аффлеком, который 
в этом проекте выступает в нескольких 
ипостасях (сценарист, продюсер, ак-
тёр), а также со сценаристом фильма 
Николь Холофсенер.

Фильм состоит из трёх новелл — в каж-
дой излагается точка зрения одного 
из героев на трагедию и предшество-
вавшие ей события. Картину уже срав-
нивают с «Расёмоном» Акиры Куроса-
вы: одна версия происходящего, другая 
версия — и все верны по-своему.

Н и ко л ь Хо ло ф се не р:  Е с л и 
кто-то думает, что «Последняя дуэль» — 
это фильм из разряда «он говорит вот 
это, а она говорит вот это», то этот че-
ловек просто невнимательно смотрел.

Бен Аффлек: Сам факт такой ин-
терпретации вызывал скорее наше 
любопытство по поводу этого чело-
века — это было совершенно очевид-
но для нас. Ну это же странно. А потом 
мы столкнулись с тем, что подобная 
реакция была у многих. Как будто 

мы хотели дать понять, что героиня 
может рассказывать о себе правду, 
а может и врать. Но нам кажется, что 
в этом плане в первую очередь броса-
ется в глаза точка зрения героя Ада-
ма Драйвера, чьё восприятие пропу-
щено через глубочайший нарциссизм, 
жестокий, эгоистичный. И вслед-
ствие этого своего качества он как раз 
и воспринимает центральное событие 
фильма настолько отлично от других.

Николь, героиня фильма обвинила дру-
га своего мужа в изнасиловании. Муж 
вызывает его на дуэль, и если он по-
бедит, то будет считаться, что он прав, 
потому что победа произошла по воле 
небес. А если проиграет — то его жену 
обвинят в клевете. Опять же — такова 
воля небес. Об этой женщине, Марга-
рите де Карруж, известно не так много. 
Вы её всю «изобрели» заново?

Н.Х.: Маргарита как персонаж — это 
был настоящий вызов для сценариста. 
Создавать, придумывать её было одно-
временно очень увлекательно и очень 
грустно. Но я восхищалась ею. Мне ка-
жется, она была невероятно храброй 
и честной. Писать о таком человеке — 
сплошное удовольствие.

«Последняя дуэль» — это фильм, кото-
рый многое заставляет переосмыслить. 
Вы этого хотели?

Б.А.: Мы хотели, чтобы зритель, ког-
да будет смотреть кино, почувствовал 
что-нибудь. Мне кажется, такая цель 
стоит всегда, но с этим фильмом — осо-
бенно. Потому что он о людях, которые 
неспособны распознать даже базовые 
человеческие свойства других людей. 
Прежде всего женщин. Ну я молчу уже 
про классовое расслоение, крестьян 
и прочее. Общество было пропитано 
строгой иерархией, которая была свя-
зана с классом, полом, наследствен-
ностью. Лишь у единиц получалось 
устроить свою жизнь по собственно-
му усмотрению.

Мы хотели напомнить о том, как 
важно иметь в себе силы и способно-
сти увидеть людей такими, какие они 
есть. Обнаружить, что все заслужи-
вают уважения, всем нужна возмож-
ность развиваться самим и развивать 
свою семью, быть счастливыми. Ведь 
тогда целые сегменты общества были 
лишены этих прав. Более того: совер-
шенно ясно, что для очень многих лю-
дей в мире ситуация с тех пор мало из-
менилась.

Мы не хотели никому преподать 
урок, и мы не притворяемся, что от-
крыли нечто новое. Нам было важно 
рассказать историю об отважной жен-
щине, которая сделала невероятное. 
И особенно здорово, что всё это слу-
чилось на самом деле. То есть ты смо-
тришь кино и поражаешься тому, что 
ведь так оно и было в действительно-
сти! Это только усиливает эффект, вы-
зывает особую эмпатию.

Бен, ваш персонаж, граф Пьер Алан-
сонский — по сути, злой гений этой 
истории, — всячески провоцирует ссо-
ру и дуэль двух друзей. Он принадле-
жит своему времени — или это всё толь-
ко его личные качества?

Н.Х.: Давайте, сначала я скажу прав-
ду: Бен ничего не играл. Он на самом 
деле именно такой, поверьте мне! Так 
что ничего не нужно оправдывать эпо-
хой, это вот такая его личность и есть.

Б.А.: Да, раз об этом начали, то я, по-
жалуй, признаюсь. Это всё правда, всё 
про меня.

Если серьёзно: ну слушайте, если 
ты актёр-статист, но играешь Юлия 
Цезаря, то получится не Цезарь, а ста-
тист. Это понятно. А каждый злодей — 
герой своей собственной истории. 
Ты плохо делаешь свою работу как 
актёр, сценарист или даже режис-
сёр, если ты не пытаешься вложить 
какой-то смысл, какое-то понимание 
того, почему персонаж делает то, что 
он делает. Иначе вообще нет резона 

придумывать и рассказывать какую 
бы то ни было историю. Она же должна 
корениться в действительности, а там 
всегда есть какие-то причины, связи, 
смыслы.

Например, в «Последней дуэли», 
если говорить о самой истории, было 
огромное количество трудностей раз-
ного характера. Это ведь сюжет не са-
мый обычный и не самый привычный 
для нас. В нём есть нечто монструоз-
ное, варварское, бесчестное. Ну как 
в такое вдохнуть смысл, наполнить 
жизнью? Мы долго ломали над этим 
голову и в итоге пришли к выводу, 
что нужно создать некий собствен-
ный универсум, сконструировать 
реальность, основанную на нашем 
культурном базисе, наших знаниях 
и социальных институтах. А потом 
мы пропустили эту реальность через 
призму восприятия нескольких пер-
сонажей. Так мы и получили тот ре-
зультат, который вас настолько шо-
кировал.

Вы говорите так, словно в Средневеко-
вье не было ничего весёлого и жизне-
утверждающего. А оно было — это по-
казано в том числе и в фильме.

Н.Х.: Конечно, было. Ведь люди 
всегда остаются людьми. Они и тогда 
жили своей обычной жизнью, полу-
чали удовольствие от каких-то вещей, 
по-своему развлекались. То есть они 
были людьми в полном смысле это-
го слова. Знаете, когда нам про наш 
фильм начинают говорить, что он се-
рый и мрачный, я не очень с этим со-
гласна. 
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КИНООБЗОР

«НУЛИ И ЕДИНИЦЫ»

«МОЛОКО ПТИЦЫ»

«НЕБО»

Сергей Сычёв, Дарья Ефремова

Режиссёр: Абель Феррара. 
В ролях: Итан Хоук,  
Валерио Мастандреа,  
Кристина Кириак, Дуня Сычёва.

Беспокойный, ломаного ритма 
неонуар знакового и неоднозначно-
го Абеля Феррары с Итаном Хоуком 
в роли грустного солдата неведомой 
и невидимой войны стал заметным 
и спорным явлением на фестивале 
в Локарно.

Лента обращается к событиям 
последних пандемийных полутора 
лет. Немолодой и усталый амери-
канский солдат с некой базы США, 
расположенной в Риме. Редкие про-
хожие в масках. Вечный город под 
пеленой тьмы, скупо подсвеченный 
тусклыми фонарями. Тягучая атмос-
фера заброшенной имперской сто-
лицы — с безобразными граффити 
на стенах исторических подворо-
тен и смрадными подвалами, где 
неопрятные панкующие китаянки 
продают кокаин, а дюжие мафио-
зи пытают пророчествующего фа-
натика-коммуниста (непонятно: 
это флешбэки из жизни самого ге-
роя или сцена терзаний его брата-
близнеца, оказавшегося в тюрьме?). 
Запертые в своих квартирах, эконо-
мящие на свете и еде мирные обыва-
тели. Постоянно спящие дети.

Гнетущую тишину то и дело 
нарушают резкие скрежещущие 
и стреляющие звуки: визжат тор-
моза автомобиля, оглушает звонок, 
щёлкает газовая конфорка...

Бессюжетный фильм Абеля Фер-
рары может заставить недоуме-
вать — а может иметь очиститель-
ный, терапевтический эффект. «Наш 
мир — это тайное убежище Бога», — 
рассуждает закадровый голос Ита-
на Хоука. «Я сделал то, что до́лжно 
от меня. Так сделайте и вы то, что 
до́лжно от вас», — добавляет он, ци-
тируя последние слова Франциска 
Ассизского.

Режиссёр: Игорь Копылов. 
В ролях: Игорь Петренко,  
Иван Батарев, Сергей Губанов,  
Илья Носков, Мария Миронова.

Новая художественная лен-
та кинобаталиста, автора «Рже-
ва» и «Крыльев империи», расска-
зывает о недавних трагических 

событиях с документальной точ-
ностью, удерживая баланс между 
пафосом, живостью и драматиз-

мом. И хотя имена героев изменены 
(их зовут подполковник Сошников 
и капитан Муравьёв), сюжет полно-
стью повторяет реальную историю, 
когда в ноябре 2015 года над сирий-
ско-турецкой границей был сбит рос-
сийский бомбардировщик Су-24М 
с подполковником Олегом Пешковым 
и капитаном Константином Мурахти-
ным на борту. Пилоты успели катапуль-
тироваться, но Пешков был расстрелян 
в воздухе. Затем Мурахтин был эваку-
ирован, однако в ходе этой поисково-
спасательной операции погиб морской 
пехотинец Александр Позынич.

Режиссёр: Евгений Марьян. 
В ролях: Виталий Назаренко,  
Елена Лядова, Камиль Хардин, 
Валериу Андрюцэ, Игор Бабиак, 
Сержиу Волок, Влада Ерофеева.

Драма о вере и жестоких нра-
вах на фоне библейских пейзажей 
и примитивной урбанистики в де-
прессивном городке непризнанного 
Приднестровья — дебютный полный 
метр Евгения Марьяна, премьера ко-
торого состоялась на «Кинотавре». 
В центре сюжета — рефлексирую-
щий юноша Андриан с прекрасны-
ми глубокими глазами (Виталий На-
заренко) и его воцерковлённая мать 
с загадочным именем Виорика (Еле-
на Лядова), которая работает на за-
дрипанной птицефабрике, бывшей 
когда-то градообразующим пред-
приятием. Кругом — мерзость и за-
пустение: обветшалые обломки со-
ветского прошлого (без ностальгии), 
разгул криминала, наркотрафик.

Местный авторитет Сержиу ис-
пользует Андриана: дядя юноши — 

начальник погранзаставы на грани-
це с Молдавией, и молодой человек 
может свободно ходить за кор-
дон (естественно, за наркотиками). 
Но однажды переживающий ду-
ховный кризис Андриан решается 
отказать бандиту и предпринима-
ет попытку сбежать. Его догоня-
ют и возвращают обратно. Теперь 
он должен понести наказание. Фи-
нал — символическая смерть и вос-
крешение: то ли явь, то ли сон в пас-
хальное утро.
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«Нам было важно 
рассказать об 

отважной 
женщине»

Актёр Бен Аффлек и сценарист  
Николь Холофсенер — о неравнопра-

вии полов в «Последней дуэли», радостях 
Средневековья и лицемерии Диккенса
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